
Как группа «Альфа» спасла 
пассажиров самолета, которых 
захватила «золотая молодежь» -   
                      23:00 (мск),   

    воскресенье

Миссия выполнима

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 9 �

Ольга РОДИНА

В этом году национальный конкурс «Краса 
России» прошел уже в 28-й раз. За звание 
главной красавицы страны боролись 52 пре-
тендентки из разных уголков России. Финал 
состоялся в Сочи 15 ноября. Впервые за 
всю историю конкурса и победительницей, и 
обладательницей титула «Мисс «Комсомоль-
ская правда» стала одна девушка - 22-летняя 
Екатерина Романова из Новокузнецка 
Кемеровской области. В следующем году 
Катя отправится представлять Россию на 
международном конкурсе «Мисс Земля». 
Мы пообщались с победительницей через 
полчаса после того, как ей вручили корону.

«Краса 
России - 2023» 
из стали и угля

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

И
ль

я 
ПИ

ТА
Л

ЕВ
/Р

И
А 

Но
во

ст
и

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Он тащит за собой 
неизлечимые болезни

Из чего складывается 
цена новостройки 
и кто наживается 
на квадратном 
метре

Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»)

Оба случая 
произошли 
с разницей 
в полтора месяца.

В Кузбассе таксист Ев-
гений Черногаев сперва 
предотвратил кражу 2 млн 
рублей у 64-летней женщи-
ны, убедив ее, что звонят 
мошенники.

А потом не дал попасть-
ся на удочку 74-летнему 

пассажиру, уже ехавшему 
снимать 200 тысяч в пользу 
жуликов. Но дедок в отли-
чие от женщины оказался 
крайне несговорчивым  - 
он всю дорогу следовал 
инструкциям, которые ему 
давали по телефону якобы 
сотрудники банка, и наот-
рез отказался от предло-
жения Евгения поехать в по-
лицию, чтобы разобраться 
в ситуации там.

Водитель не выдержал и 
сам позвонил полицейским. 
Возле торгового центра, ку-

да Евгений привез дедушку, 
уже ждал патруль. Но и им 
пожилой мужчина долго 
не мог поверить и рвался 
«спасти» свои деньги, пере-
числив их на «безопасный 
счет». 

Кстати, как только трубку 
взял полицейский, собесед-
ник сообщил, что является 
сыном дедка, а не сотруд-
ником банка. «Переобулся» 
на ходу...

И только после этого по-
лицейским все же удалось 
переубедить бедолагу.

Сергей КУДРИН

Министр просвещения 
объяснил, как будут об-
легчать работу педаго-
гов.

Данные исследований 
говорят, что 20% детей 
мигрантов, поступающих в 
школы в России, либо со-
всем не говорят по-русски, 

либо говорят плохо. Об 
этом в начале ноября на-
помнила омбудсмен по 
правам ребенка Мария 
Львова-Белова и предло-
жила проводить при приеме 
детей в школу тестирование 
на знание языка. А во втор-
ник в Совете Федерации 
министр просвещения 
Сергей Кравцов заявил: 
тестам быть. В случае если 
ребенок провалит это испы-
тание, ему назначат допол-
нительные уроки русского 
языка, спецкурсы.

«Надеюсь, что это реше-
ние поможет нашим шко-
лам максимально продук-
тивно организовать работу 
с детьми с миграционной 
историей. Но хочу сказать, 
что вопросы остаются - это 
и адаптация, и социальные 
вопросы», - заявил министр.

Минпросвещения уже под-
готовило всю необходимую 
базу, диагностические ма-
териалы для детей мигран-
тов  опубликованы на офи-
циальном  сайте  ведомства 
в открытом доступе.

Газета нашего города � 

FM.KP.RU

Детям мигрантов 
добавят 
русского языка

Таксист дважды сберег 
пассажиров от телефонных 
мошенников
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ЭКОНОМИКА 
Россия «уронила» 
доллар ниже 90 
рублей: прогноз 
Грефа сбывается

ШОУБИЗ 
Билан купил «советскую» 
квартиру под Новый год, 
а Клава Кока - второе 
жилье в центре

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.11.2023 

 � ПОЛИТКУХНЯ

Евгений УМЕРЕНКОВ

Можно ли верить в потепление 
отношений США и Китая 
после личной встречи 
лидеров двух стран? 

Прошедшая в Сан-Франциско встреча 
американского президента Джо Байде-
на и председателя КНР Си Цзиньпина 
напомнила «судьбоносные для всего ми-
ра» встречи лидеров СССР и США в конце 
прошлого века. Бесспорные тяжеловесы 
мировой экономики, обладающие мощны-
ми вооруженными силами, договаривают-
ся сотрудничать. «Разрядка 2.0»? Что ж, 

посмотрим: мы слишком хорошо помним, 
чем первая закончилась. Учтет ли Пекин 
2020-х ошибки Москвы 1980-х? 

Все-таки итог прошедшей встречи Бай-
дена и Си значим не только декларациями 
«давайте жить дружно», но и практиче-
скими результатами. Американцы, как и 
добивались, получили согласие на возоб-
новление контактов между военными двух 
стран. Китайцы - обещания установить диа-
лог по искусственному интеллекту, в сфере 
которого Вашингтон ввел жесточайшие 
санкции против Пекина. Будет создана ра-

бочая группа по сотрудничеству в области 
контроля над наркотиками (американцы за-
являют, что десятки тысяч их наркоманов 
умирают от китайской «дури»).

Обсудили, разумеется, Тайвань, Украи-
ну, но заявлений для публики не сделали. 
Договорились значительно увеличить чис-
ло авиарейсов, которое после пандемии 
упало в десятки раз. Понятно, культура, 
образование, спорт...

Как ни смотри, «прорывов» не прогля-
дывается. Впрочем, от советских пере-
строечных лидеров позицию Китая сейчас 

отличает то, что китайцы собеседнику в рот 
не смотрят. Их на мякине «общечеловече-
ских ценностей» не провести. Си доходчиво 
объяснил Байдену: наша планета достаточ-
но велика для обеих стран, и «развитие 
Китая следует своей собственной логике 
и правилам». 

Как и ожидалось, обе страны продолжат 
жить по своим правилам. Политическая 
«опухоль» в отношениях Китая и США чуть 
спала. Но внутренний «нарыв» никуда не 
делся, что тоже надо понимать. И заме-
чание китайского лидера, что «обе сторо-
ны должны понимать принципы и красные 
линии друг друга», прозвучало на встрече 
вполне уместно.

Самые важные 
новости, 
самые яркие фото 
и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Две трети наших 
соотечественников 
предпочитают 
индивидуальное жилье, 
рассказал президенту 
министр строительства.

У Владимира Путина во 
вторник прошла важнейшая 
встреча с министром строи-
тельства Иреком Файзулли-
ным. Больше всего нас, ко-
нечно же, интересуют цифры 
по возведению нового жи-
лья. Причем сразу по двум 
причинам. Первая - до сих 
пор покупка своего дома или 
квартиры для многих остает-
ся чуть ли не главной целью 
жизни. Второе - стройком-
плекс тащит нашу экономику 
вверх. Так что как ни крути, 
но и верхи, и низы смотрят 
на домостроительство с боль-
шой надеждой.

- Это рекорд, - с удоволь-
ствием сказал президент, 
когда министр назвал общие 
годовые цифры строитель-
ства.

Если точнее, то Файзуллин 
пообещал до 31 декабря сдать 
104 млн квадратных метров 
жилья (по данным Росстата, 
в прошлом году было 102,7 
млн). Что интересно, инди-
видуальные дома и много-
квартирные делят эту цифру 
примерно пополам.

- Надо строителей побла-
годарить и поздравить, - от-
метил Путин.

ИПОТЕЧНЫЙ БУМ
Что происходит со строй-

кой в целом:
 � Судя по всему, дома высо-

кими темпами будут строить 
и дальше. Уже готовы строй-
площадки под новые 421 млн 
квадратов.

 � 90% жилья продается по 
ипотеке. 3,2 млн семей в об-
щей сложности за этот год 
улучшили жилищные усло-
вия.

 � Несмотря на то что ин-
дивидуальные дома и мно-
гоквартирные строятся 
примерно одинаковыми тем-
пами, две трети россиян все 
же хотят жить в своем доме. 
Эту тенденцию поддержи-
вает и изменение условий 
льготной ипотеки - раньше 
низкая ставка была только 
для многоквартирных домов.

- Условия по многоквар-
тирному жилью будут реали-
зовываться и по индивиду-
альному. Востребованность 
очень высокая, особенно 
ковид показал, что желание 
жить в индивидуальном жи-
лье увеличилось по сравне-
нию с тем, что было ранее. 
Сегодня, по оценкам, 67% же-
лают проживать в индивиду-
альном жилищном строитель-
стве, - доложил Файзуллин.

 � Восстановление новых ре-
гионов Минстрой объединил 
в, как сказал министр, «са-
мый крупный мегапроект». 
Поэтому по четырем субъек-
там есть лишь общие цифры: 
восстановлено 8400 домов, 
еще 4608 в плане.

 � Последняя версия про-
граммы расселения аварий-
ного жилья рассчитана до 
2027 года. В плане стоит 725 
тысяч домов. С учетом рекор-
дов по вводу жилья министр 
пообещал все выполнить в 
срок. Хотя и оговорился, что 

«в разных регионах произво-
дятся разные объемы».

ПОЧЕМУ СТРОЙКА 
ВЫТЯГИВАЕТ 
ЭКОНОМИКУ?

Особенные надежды на 
стройкомплекс начали воз-
лагать еще в 2020-м, когда у 
нас из-за коронавируса упал 
ВВП.

- Стройка в целом - от-
расль, замыкающая на себя 
большое количество пред-
приятий, крупных, средних, 
малых компаний из смежных 
секторов, таких как произ-
водство стройматериалов и 
техники, металлургия, дере-
вообработка, химия, - гово-
рил президент еще в апреле 
ковидного, 2020 года.

Так и получается. В этот 
раз Файзуллин отдельно 
рассказал о росте лесопро-
мышленности из-за стройки. 
Популярность своих домов 
потащила вверх спрос на до-
мокомплекты из бруса или 
бревен.

Из чего складывается 
стоимость квадратного 

метра жилья 
> стр. 9.

Квартира - хорошо, 
а свой дом - 
еще лучше
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Ирек Файзуллин пообещал поставить рекорд в этом году по сданным 
квадратным метрам жилья. Судя по темпам строительства, это ему удастся.

Картина дня: в верхах

Евгений ОРЛОВ

С 1 января россиян, 
вышедших 
на заслуженный отдых, 
ждет прибавка.

22 605 рублей - такой будет сред-
няя страховая пенсия в России в 
2024 году. Потому что с 1 января 
пенсии вырастут на 7,5%, или на 
1572 рубля, если в деньгах.

Законопроект о повышении пен-
сий в окончательном, третьем чте-
нии Госдума приняла 14 ноября. 

- Дополнительные бюджетные 
расходы на повышение пенсий в 
2024 году составят порядка 234 
млрд рублей,  - пояснил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

По закону каждый год пенсии в 
России должны повышать не мень-
ше чем на размер инфляции. Обыч-
но это делают «с запасом», чтобы 
не просто покрыть рост цен, но и 
немного обогнать его. Так будет и 
на этот раз. По разным прогнозам, 
инфляция по итогам этого года со-
ставит около 7%.

Важное уточнение: все это 
касается только неработающих 
пенсионеров, которых у нас око-
ло 32 млн. Тем 8 млн пенсионе-
ров, которые продолжают офи-
циально трудиться, новогодняя 
индексация не положена. Пен-
сию им повышают в августе, на 
пару-тройку сотен рублей, для 
каждого прибавка рассчитыва-
ется индивидуально.

- Если проводить индексацию 
еще и работающим пенсионерам, 
то образуется сильный дефицит 
Пенсионного фонда. Поэтому 
власти делают выбор в пользу 
неработающих пенсионеров, по-
скольку других источников дохо-
да, кроме пенсий, у них нет. А у 
работающих совокупные доходы 
(зарплата + пенсия) выше, чем 
у неработающих, - объясняет ло-
гику Андрей Колганов, доктор 
экономических наук, заве-
дующий лабораторией срав-
нительного исследования 
социально-экономических 
систем экономического фа-
культета МГУ.

 � ОПЕРАЦИЯ «ИНДЕКСАЦИЯ» 

Пенсии вырастут на 7,5%

На разрядку становись! 
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Тамара ЖУРАВЛЕВА, уже полвека 
единственный фельдшер на хуторе 
Нижнемитякин в Ростовской области:

- Да я в школе не хотела медиком быть. По образованию - 
инженер. Но судьба так повернула, что нужно было и маму 
лечить, и друзей. А в деревне медиков нет. Пришлось мне пере-
квалифицироваться. Но я не жалею - это продолжение жизни 
людей. Когда человек выздоравливает, у меня радость.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России, 
генерал-полковник:

- Я мечтал быть военным моряком, потому что родился в 
семье офицера флота в Порт-Артуре. Потом жили во Владиво-
стоке. И я после школы поступал в военно-морское училище 
в Ленинграде. Но подвело зрение - в детстве много читал, 
близорукость. А офицером я все равно стал.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, 
губернатор Хабаровского края:

- Космонавтом мечтал быть! А сегодня благодаря доверию 
президента и жителей Хабаровского края у меня работа, о 
которой в детстве даже не мечтал и не думал.

Юлианна ФЕРДИНАНД, «Мисс Европа»:
- В школе мечтала стать следователем. Даже пыталась 

поступить. Но я тогда слишком худая была - медкомиссии не 
хватило трех кило. Дали время на «откормку». Потом уже 
получила три высших, работаю тренером по подиумному 
шагу и позированию.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Я попал на завод случайно. После 8-го класса учился в 
вечерней школе, а там все работали на заводе, ну и я по-
шел. А потом привык, стало нравиться. Так всю жизнь и 
проработал. До сих пор просыпаюсь без двадцати шесть - по 
заводскому гудку!

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- В старших классах мечтал стать врачом, так что у меня 

полная гармония. А в мединституте увлекся штангой - в толч-
ке поднимал 147 килограммов, в рывке - 117. Но тяжелой 
атлетикой занимался из чисто медицинских соображений.

Амаяк АКОПЯН, иллюзионист:
- Я мечтал стать художником. Даже поступил в Суриковскую 

школу. Но судьба была предопределена: перед моим рождени-
ем папа заказал для меня кроватку художнику-бутафору. А тот 
деньги пропил. И меня укладывали спать в волшебном ящике.

Андрей НЕЧАЕВ, бывший министр 
экономики России:

- Сначала я собирался стать журналистом или историком. 
Но последние классы учился в экономико-математической 
школе при МГУ. Там и решил стать экономистом. Так что я 
занимаюсь тем, чем хотел.

Картина дня: в стране
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Владислав ВОРОБЬЕВ

Российские 
дипломаты 
помогли вернуться 
на Родину больной 
женщине, 
которую бросил 
в Мексике 
сын-релокант.

- Я знаю случаи, когда к 
чужим дверям подбрасы-
вают котят или щенков. 
Слышала, что даже мла-
денцев могут подбросить 
к дверям роддома. Но, 
честно скажу, впервые 
слышу, чтобы так под-
бросили собственную 
мать,  - даже официаль-
ного представителя 
МИД России Марию 
Захарову эта история, 
кажется, оставила в рас-
терянности.

Рассказали про этот 
случай российские ди-
пломаты, работающие в 
Мексике. К нашему кон-
сульству привезли 73-лет-
нюю Валентину Котову 
на инвалидной коляске. 
И оставили буквально у 
дверей...

Она рассказала, что 
приехала в Мексику с сы-
ном (про него известно, 
что он уроженец России) 
и его женой-украинкой. 
Вся семья надеялась 

перейти мексикано-аме-
риканскую границу.

Но втроем их в США не 
пустили. Штаты разреши-
ли въезд в страну, но с 
одним условием: берут 
только молодую пару.

Недолго думая искате-
ли американской мечты 
сказали прости-прощай 
пожилой родственнице 
и скрылись в закат. Как 
должна бабушка выжи-
вать в чужой стране без 
языка и без денег, их не 
волновало.

- Самое чудовищное, 
что семья продала в Рос-
сии квартиру Валентины 
Котовой, когда решила 
переехать на Американ-
ский континент, - расска-
зала Мария Захарова.

К счастью, на беду по-
жилой женщины опера-
тивно откликнулись со-
трудники российского 
посольства и Ассоциа-
ция российских соотече-
ственников. Валентину 
подлечил посольский 
врач, а российская диа-
спора в Мексике собра-
ла ей деньги на обратный 
билет в Россию.

15 ноября Котова при-
землилась в столичном 
аэропорту Домодедово, 
где ее встретили. Сейчас 
бабушка находится на по-
печении Департамента 
труда и соцзащиты Мо-

сквы и хочет переехать 
в Воронеж. Местные вла-
сти уже пообещали раз-
местить ее в пансионате.

«Комсомольская прав-
да» будет следить за раз-
витием этой истории.

«Бабушку подбросили, 
как ненужного котенка»

 � ЗА ГРАНЬЮ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

К будущей профессии теперь 
готовят еще со школы: про-
фильные классы, необходи-
мость углубленной подготовки 
к ЕГЭ, если хочешь поступить 
в престижный вуз на бюджет. 
Однако же людей, несчастли-
вых на работе или обнаружив-
ших, что ошиблись с выбором 
стези еще в вузе, по-прежнему 
немало.

Как показал опрос, кото-
рый провели во всех регио-
нах страны портал Работа.ру и 
аналитики направления «Выс-
шее образование» IT-школы 
Skillfactory, почти половина 
(46%) россиян недовольны 
своим выбором профессии по-
сле школы. Причем чаще все-
го так отвечали молодые люди 
в возрасте от 19 до 24 лет, так 
называемое поколение зуме-
ров. Притом что, судя по ре-
зультатам опроса (см. «Только 
цифры»), большинство все-
таки после школы самостоя-
тельно определяют, кем хо-
тят быть. Так что не удастся 
свалить вину на родителей: 
«А мама говорила: «Учись на 
банкира!»

Что интересно, в «аналого-
вом» поколении, можно ска-
зать, среди родителей зумеров, 

то есть тех, кому за 50, своей 
профессией большинство до-
вольны и менять ее не соби-
раются.

Много желающих пере-
учиться среди тех, кому 
40 - 49 лет. И вообще почти 
половина россиян (47%) не 
работают по специальности, 
полученной после окончания 
школы.

Треть из них (33%) были вы-
нуждены переквалифициро-
ваться.

Еще 12% намерены уйти с не-
любимой работы в ближайшее 
время.

Вопрос самоопределения в 
выборе профессии, как оказа-
лось, может привести к раздору 
в семье между старшим поколе-
нием и молодежью. Почти каж-
дый пятый выпускник школы 
(23%) столкнулся с непонима-
нием со стороны членов семьи 
после выбора своей будущей 
профессии. Близкие огорча-
лись самостоятельности детей 
настолько, что даже перестава-
ли с ними разговаривать.

Почти треть опрошенных 
сошлись во мнении, что род-
ственникам стоит поддержать 
профессиональное самоопреде-
ление и выбор ребенка в любом 
случае, что бы чадо ни решило.

Но больше половины (54%) 
считают, что родителю обяза-
тельно нужно высказать свое 
мнение по поводу поступления 
юной поросли.

Более половины 
россиян считают, 

что родители имеют 
право влиять на выбор 

профессии детей.

• Родители никак 
не влияли на меня в этом
• Поддерживали мой выбор 
специальности и помогали
• Выражали свои предпочтения 
относительно моего 
профессионального пути, 
но я сам принимал решение
• Решили за меня вопрос 
с обучением. Я выбрал 
то, что они сказали 
• Родители настояли 
на своем, хотя меня 
не привлекало 
это направление 
• Меня пытались убедить
 выбрать определенную 
специальность, но я выбрал 
то, что мне более интересно
• Старшее поколение 
категорически не одобряло
 мой выбор и выражало
 несогласие
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КАК СТАРШИЕ 
ПОВЛИЯЛИ НА ВЫБОР 
ВАШЕЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ?

Опрос проведен в ноябре 
2023 года во всех регионах 
России среди экономически 
активного населения 18+.
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Сотрудники российского консульства 
в Мексике (на заднем плане) проводили 
Валентину Котову до трапа самолета.  

Социологи выяснили, что 47% россиян 
работают не по той профессии, 
которую желали в детстве… 

А вы занимаетесь 
тем делом, о котором 
мечтали в школе?

«Кем мама скажет, 
тем и буду»

 � ВОПРОС ДНЯ
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Андрей АБРАМОВ

«КРОВЬ, КОШМАР 
И УЖАС»

Почти полтора меся-
ца полыхает конфликт на 
Ближнем Востоке. Залож-
никами давних разногла-
сий на Святой земле ста-
ли несколько миллионов 
человек. Среди них в кро-
хотном секторе Газа есть и 
россияне. А вырваться из 
арабского анклава - задача 
на грани возможного.

Безостановочные бои, то-
тальное уничтожение ин-
фраструктуры и блокада 
границ для беженцев.

- С начала конфликта 
мы практически пешком 
прошли все 49 км, на кото-
рые в ширину простирается 
сектор Газа. Кровь, кошмар 
и ужас. Мне не хватает слов, 
чтобы описать то, что при-
шлось пережить, - расте-
рянно говорит мужчина лет 
50, представившийся Рами.

Он и еще 69 россиян (из 
них 28 - дети) прибыли пер-
вым эвакуационным бор-
том МЧС, который давно 
ждал наших людей в еги-
петском Каире. 

Приземлившись в ночь 
на 14 ноября, настрадав-
шиеся пассажиры смо-
трели на глянцевые холлы 
аэропорта Домодедово, как 
маленькие дети на елку. Из 
вещей у большинства бе-
женцев только спортивные 
рюкзаки, покрытые белым 
налетом песка.

- Когда все началось в 
октябре, мы бежали в шко-
лы. Внутри места не хвата-
ло, ставили палатки вокруг 
и спали на голой земле. Ду-
мали, школы не будут об-
стреливать. Так было в 2009 
году, когда была та война 
(тот конфликт Израиля и 
ХАМАС продлился около 
трех недель. - Авт.). Тогда 
только дороги бомбили. 

Сейчас все уничтожено, 
безопасного места там нет, - 
вздыхает Елена, которая 19 
лет прожила в секторе Га-
за. - Мы рыли землю, чтобы 
добраться хоть до какой-то 
воды. Вода проступала, но 
это была морская вода. Дети 
просили пить, потом мо-
чились с кровью. За бутыл-
ку пресной воды отдавали 
басно словные деньги.

«ОПЕРИРУЕТ В ТЕМНОТЕ 
БЕЗ НАРКОЗА»

Как россияне оказались в 
секторе Газа, история у всех 
плюс-минус одинаковая. 
Палестинцы приезжали 
учиться в наши вузы, обза-
водились тут семьей и уез-
жали обратно на родину. На 
недоумевающие наивные 
вопросы в духе «Как же так, 
там же все время война!» 
люди рассказывают:

- Это прекрасная земля, 
боестолкновения на кото-
рой стали неким фоном. Вы 
не думайте, что у нас там до 
этих событий были тоталь-
ная разруха и нищета. Нет, 
хорошо жили, счастливо. 
Салоны красоты, музы-
кальные школы, больни-
цы - все это… было!

Бежать из горячей точ-
ки захотели не все. Одна 
из эвакуированных, Оль-
га, рассказала, что ее муж, 
уроженец древней земли, 
ни в какую не захотел по-
кинуть родину.

- А у меня муж врач. В его 
больнице было шесть хи-
рургов, сейчас он остался 
один. Оперируют в темно-
те при свете фонарика, без 
наркоза, - успевает расска-
зать обрывок своей истории 
еще одна женщина.

ЕЩЕ ТЫСЯЧА ЧЕЛОВЕК
В Москве беженцев встре-

чали волонтеры с пуховика-
ми, теплой обувью и други-
ми необходимыми вещами. 

Каждому ребенку выдавали 
пухлый пакет со сладостя-
ми. Пока людей поселят в 
пункте временного разме-
щения в Домодедове. По-
сле если кто захочет, сможет 
поехать к родственникам.

Борт со среды на четверг 
привез еще 99 наших со-
отечественников. Дело дви-
гается не быстро. Всего на 
границе с Египтом остают-
ся порядка 1000 россиян. 
МЧС планирует перевезти 
всех в течение недели.

- Сделаем столько рейсов, 
сколько необходимо. Сдела-
ем все как можно быстрее, - 
рассказал замминистра МЧС 
Алексей Серко.

Самое сложное было 
добиться, чтобы россиян 
начали пропускать через 
пункт «Рафах» на границе 
Газы и Египта.

- Взаимодействовали 
со всеми возможными и 
невозможными ведом-
ствами, со всеми страна-
ми. Благодаря огромной 
совместной работе МЧС 
и МИДа удалось добиться 
возвращения наших граж-
дан, - добавил Серко.

Российское дипведом-
ство выходило на контакт 
с Палестиной, Катаром, 
Израилем и любой стра-
ной, которая могла бы 
 содействовать поиску и 
возвращению желающих 
эвакуироваться.

- Надеемся, что все эва-
куированные продолжат 
спокойно жить в России 
и больше не будут подвер-
гаться бедствиям, которые 
они пережили там, - заклю-
чил замглавы МЧС.

Видео, 
как людям 
оказывают 
помощь, - на сайте
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Сначала людей отправили в пункт временного размещения, 
но тот, кто захотел, после смог уехать к родным.
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«Мы рыли землю, чтобы добраться 
хоть до какой-то воды…» Первый эвакуационный рейс МЧС 

с россиянами, которым удалось сбежать 

из сектора Газа, прибыл в Москву.

Женщину на фото родственники встретили букетом цветов. 
Также волонтеры раздавали беженцам пуховики, 

теплую обувь и все необходимое.

Среди прилетевших в Москву первым рейсом было 28 детей.
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Батальон Судопла-
това задумывался как 
подразделение терри-
ториальной обороны 
из жителей Запорож-
ской области. Но по-
лучилось иначе - отряд 
стал одним из самых 
технически продвину-
тых добровольческих 
подразделений. Здесь 
служат десантники, 
спецназ, ребята из 
ССО (сил специаль-
ных операций) и ЧВК. 
Люди с чеченским, аф-
ганским, африканским 
опытом. Здесь и штур-
мовая рота, и развед-
ка, и мотострелки, и 

даже собственная ар-
тиллерия.

Замкомандира ба-
тальона по боевой под-
готовке с позывным 
«Ангара» и несколько 
бойцов рассказали мне 
свои истории. Я пере-
дам их от первого лица.

«Шалуну» (на фото - слева) всего 23. Он никогда 
не служил в армии и до начала спецоперации 

даже не знал, как разбирается автомат. 
«Мангуст» (на фото - справа), наоборот, 

воюет с Абхазии-92. И вот на шестом десятке лет 
получил первое офицерское звание. 

Теперь оба плечом к плечу выполняют задачу. 

Четыре 
невыдуманные 

истории 
добровольцев 

батальона 
Судоплатова.

Будни передовой

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все репортажи 
наших 

военкоров - 
на сайте 

«Я еще Саур-Могилу защищал»

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

РИ
А 

Но
во

ст
и

Не важно, опытный ты боец или зеленый новичок, 
но слаживание на полигоне пройти придется. 

«Шалун»: 
Три раза откупался, 
чтобы на АТО не ехать

Я запорожский. Родственника моего в 
Мелитополе убили - сотрудника полиции. 
Там людей хватает, кто сливает информа-
цию. Тогда я сюда пошел, ни с кем не со-
ветовался. Сначала работал на эвакуации. 
Потом «контр наступ» этот начался. Но ни-
чего, выдержали.

К моему решению друзья отнеслись нор-
мально. У меня даже гордость появилась, 
что здесь нахожусь. Приятно, когда взрос-
лые мужчины в том же Мелитополе благо-
дарят за то, чем я занимаюсь.

Я помню 2014 год. Люди пошли на 9 Мая 
цветы положить, а в город зашел «Правый 
сектор» (запрещен в России), ветеранов из-
бивали, георгиевские ленточки срывали. Лю-
дям это не нравилось, но сил не было, чтобы 
противостоять. Сейчас мне 23 года. Меня три 
раза пытались в АТО забрать, против Дон-
басса воевать, я три раза откупался. В армии 
не служил даже, не знал, как автомат разо-
брать. А когда СВО началась, в городе хаос 
творился, люди воровать начали. Я сначала 
пошел служить в полицию, а потом в добро-
вольцы. Уже год здесь. Это третий контракт.

Страх есть. Страшно за мой город, поэто-
му я уходить не собираюсь. У меня сын рас-
тет, сейчас ему годик. Я его толком не видел. 
А когда приезжаю в увольнение, смотрю, 
он уже мужчина настоящий.

«Ангара»:
F-16 противника не спасет

Я в спецназе служил. Сюда мы зашли группой. 
Занимались разведкой. Сначала у нас даже ста-
туса не было, считались гражданскими. Потом 
в Минобороны увидели, что справляемся, и мы 
стали БАРС-32, отрядом имени Судоплатова.

Местные в основном из ЛДНР. Есть хорошие 
ребята-запорожцы, но их мало - остальные бо-
ятся. Не за себя, а за семью, родственников, 
оставшихся на той стороне.

Мы стараемся привлечь молодежь, но ее мало. 
Научить 50-летнего мужика пользоваться про-
стейшей программой, хотя бы и навигационной, 
сложно, а пацан разберется за 30 минут. И с 
дроном легче: он - компьютерная игра.

Но в любом случае мы набираем профессио-
налов или тех, кто готов им стать. И у нас самые 
большие зарплаты. Больше только в Газпроме 
(смеется). Наши люди обутые, одетые, сытые.

Официально мы работаем с марта. Самое зна-
чительное, что удалось сделать, - остановить 
контрнаступление в районе Пятихаток. Мы 
оказывали поддержку 58-й армии. Били танки, 
в том числе «Леопарды». А вот стрелковый бой 
для нас редкость - в основном артиллерия и 
коптеры. Один такой может остановить насту-
пление группы: сбрасываешь гранату, у врага 
200 или 300, и группа разворачивается.

Противник использует запрещенные боепри-
пасы - газ, кассеты. Что за газ, не знаю: зарин, 
заман, что именно, непонятно. Им все можно... 

Основная проблема у нас - хочется побольше 
артиллерии, повышать дальнобойность. Их пуш-
ки стреляют на 25 км. И нам нужно подтягивать 
стволы ближе. Сейчас главное - контрбатарей-
ная борьба. Победим противника в артиллерии 
- победим во всем. Даже F-16 его не спасет.

«Мангуст»:
Стал офицером 
на шестом десятке

Я из Краснодарского края. Работал инкассатором. Через
два дня, как президент объявил СВО, я уже был на пороге 
военкомата. Почему решился? Еще в 92-м воевал добро-
вольцем в Абхазии. И на работе у нас тоже были тренировки, 
стрельба, физподготовка. Но военком тогда отказал: «Что 
вы! Там своих хватает». Начал искать другой путь. Нашел 
сайт, где набирали добровольцев, - попал в 3-й БАРС.

Первая командировка в Донбасс заняла три месяца. Еще 
четыре месяца я служил в 18-м БАРСе, был командиром 
взвода. Руководил группой связи. Потом на граждан ке 
немного задержался - подавал документы на офицерское 
звание. Мне шестой десяток, ну и пусть! У меня есть зна-
ния, опыт, здоровье, чтобы обучать молодежь.

Когда по прошлой осени набрали мобилизованных, я 
смотрел на них и думал, что мог бы многому их научить, 
от неприятностей уберечь. Но чтобы у меня было для 
этого основание, нужно звание. Вот недавно сообщили: 
теперь я офицер. Нужно в военкомат ехать, а я не могу - 
через два месяца завершу контракт и стану лейтенантом.

Я служил в Запорожской области, в Луганской и До-
нецкой Республиках. Самой страшной была первая ко-
мандировка: 7 апреля прошлого года мы двигались по
Мариуполю. Город тлел, люди искали пищу и мебель, что-
бы сжечь, согреться. Не было ни света, ни воды, ни газа.

У меня две медали «За отвагу»: за разведку боем в райо-
не Работино и за взятие вражеского блокпоста. Обычные 
медали, солдатские.

«Роман»: 
Из раненых 
я самый легкий был

Я инструктор. Много людей повидал. 
Есть и совсем зеленые ребята, есть и те, 
кто воевал дольше, чем мы. В основном идет 
рабочий класс. Хотя у нас есть и предпри-
ниматель (очень обеспеченный человек). 
Он приехал в качестве инструктора.

Мы тоже бойцы, и, если надо, нас могут 
на передовую отправить, но, как правило, 
на полигоне стреляем с курсантами из авто-
матов, гранатометов. Сегодня вот бегали 5 
километров, потом отжимались, приседали 
в зависимости от возраста. Я, например, сам 
могу сделать 50 отжиманий и 100 упражне-
ний на пресс. Для 50 лет нормально.

У нас, как правило, процентов тридцать 
курсантов отсеивается - понимают, это не 
для них. Но лучше уж пусть тут уйдут, чем 
позиции бросят. Мы специально устраиваем 
им стрессовые ситуации. Могу неожиданно 
и учебную гранату под ноги бросить - смо-
трю, как реагирует, в какую сторону уходит.

Я служу с февраля 2014 года. Мы тогда 
в Донецке собрались, потом записался в 
батальон «Восток». Участвовал в боях на 
Саур-Могиле, в донецком аэропорту... Два 
ранения получил. Закончил службу весной 
2021 года начальником штаба мотострелко-
вого батальона ДНР.

Помните историю: в конце июля 2014 го-
да 32 бойца батальона «Восток» трое суток 
удерживали высоту Саур-Могила и в пол-
ном окружении пять раз вызывали огонь на 
себя? Я один из этих 32. Уже после первого 
столкновения у нас было 4 погибших, 19 
раненых. Высоту мы удержали. А противник 
шел подковой со стороны леса. 18 танков, а 
потом БМП штук 30. Шли под украински-
ми и черно-красными флагами. И по нам… 
били из танков бронебойными: проламы-
вали бетонные стены, гранитные плиты, 
выворачивали арматуру. Из раненых я был 
самый легкий счастливчик. Одно ранение 
в ногу, еще справа в шею вошло и горло 
повредило - легко отделался.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России изменились 
правила растаможки 
автомобилей.
Теперь приобретать
их за рубежом 
становится 
невыгодной затеей.

ОБХОДНЫМИ ПУТЯМИ
Российские любители авто-

мобилей иностранной сборки 
в шоке: нежданно-негаданно 
правительство ввело новые 
правила, которые перечер-
кнули все выгоды от покупки 
иномарок в соседних странах 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС).

- Раньше система работала 
так: машины, например, из 
Германии или США ввози-
ли не напрямую в Россию, а 
через Киргизию, Казахстан, 
Армению или Белоруссию, - 
рассказал «КП» автоэксперт 
Сергей Логинов, занимавший-
ся доставкой иномарок в Рос-
сию.

Дело в том, что в том же 
Кыргызстане можно растамо-
жить машину дешевле, чем у 
нас. В России стоимость рас-
таможки некоторых машин - 
от 48% стоимости авто. А по 
действующим международ-
ным правилам, если товар 
растаможен в одной из 
стран ЕАЭС, то при его 
перемещении в другую 
страну импортную по-
шлину платить уже не 
надо.

То есть если автомо-
биль из Германии до-
ставили в Кыргызстан 
и там покупатель упла-
тил местную маленькую 
импортную пошлину, 
то все - машину мож-
но спокойно отгонять в 
Россию, не платя нашей 
таможне ни копейки.

Но! Есть еще один 

сбор, который обязан запла-
тить россиянин, купивший 
авто за границей. Это утили-
зационный сбор.

До 29 октября утильсбор, по 
сути, делился на две катего-
рии:

� Льготный, от 3400 до 5200 
рублей. Его платили те, кто по-
купал за границей машину для 
себя.

� Коммерческий (для орга-
низаций). Его платили те, кто 
покупал машину для перепро-
дажи, и он может быть выше 

миллиона рублей (см. «Только 
цифры»).

ВЕЗТИ 
ЧЕРЕЗ КЫРГЫЗСТАН
УЖЕ НЕВЫГОДНО

Суть изменений, которые 
действуют с 29 октября, направ-
лена на то, чтобы перекрыть 
обводной канал таможенных 
платежей мимо нашей кассы.

Теперь, если россиянин вво-
зит автомобиль для себя через 
третьи страны, то он обязан 
уплатить утильсбор по ставкам 

для организаций. Объяс-
няем на пальцах:

- Если вы купили себе 
машину в Германии, ве-
зете ее в Россию и делаете 
растаможку в РФ - платите 
льготный утильсбор.

- Если вы купили себе 
машину в Германии, ве-
зете ее в Россию и делае-
те растаможку в Киргизии 
или Белоруссии - платите 
коммерческий (очень вы-
сокий) утильсбор.

По словам нашего экс-
перта, теперь покупать 
автомобили массового 

сегмента через третьи страны 
уже невыгодно. Ведь коммер-
ческий утильсбор, подчеркнем 
еще раз, достигает семизнач-
ных цифр. И это «убьет» всю 
выгоду от дешевой растамож-
ки авто в условной Киргизии 
или Армении.

- Покупка через третьи стра-
ны может иметь смысл только 
при покупке дорогих машин 
стоимостью примерно 10 млн 
рублей, - говорит Логинов.

ЗАРАНЕЕ
НЕ ПРЕДУПРЕДИЛИ

Нововведение вызвало 
шквал возмущения среди ав-
толюбителей, которые поку-
пают машины за рубежом.

Ведь соответствующее по-
становление правительства 
РФ № 1722 было принято 
только за 12 дней до его всту-
пления в силу - 17 октября. А 
на сайте Федеральной тамо-
женной службы информация 
об этом появилась только 27 
октября. То есть вообще за два 
дня до вступления в силу.

В интернете полно сообще-
ний с жалобами на то, что у лю-

дей просто нет денег на допла-
ту утильсбора. «Нам ничего не 
объяснили», - жалуются они.

«Я ввезла машину в Россию 
до вступления изменений, 
оплатила по льготной став-
ке для физлиц 3400 рублей в 
субботу, 28 октября, - пишет 
одна из покупательниц на 
интернет-форуме. - А в поне-
дельник, 30 октября, выясни-
лось, что в субботу таможня 
не приняла платеж, наверное, 
потому что был выходной. И 
мне говорят на таможне, что 
могут только посочувствовать: 
нужно оплачивать уже по ком-
мерческим ставкам».

- Действительно, к нам по-
ступает много таких обраще-
ний, - подтвердили «КП» в 
Минпромторге. - Но боль-
шинство из них не содержат 
конкретных данных для про-
ведения консультации. Для 
корректного и оперативного 
рассмотрения таких обраще-
ний рекомендуем указывать 
конкретные обстоятельства 
ввоза транспортного сред-
ства с приложением копий 
подтверждающих документов.

При этом Минпромторг яс-
но дал понять, что те, кто везет 
машины через третьи страны, 
обязаны платить утильсбор по 
полной программе - без льгот.

«Обращаем внимание, что 
схемы импорта в Россию с 
привлечением третьих лиц и 
организаций-посредников, 
которые оказывают услуги по 
растаможиванию автомобилей 
на территории стран ЕАЭС и 
предлагают экономию за счет 
манипуляций с налоговыми, 
таможенными и иными обяза-
тельствами, не подпадают под 
правила ввоза с применением 
льготной ставки утильсбора. В 
отношении ввезенных таким 
образом автомобилей утиль-
сбор оплачивается по полной 
ставке», - говорится на сайте 
Минпромторга.

• до 1 л  81 200  207 200
• от 1 до 2 л  300 600  528 800
• от 2 до 3 л  844 800  1 279 000
• от 3 до 3,5 л  970 000  1 485 000
• от 3,5 л  1 235 000  1 623 000
Льготные ставки
• до 3 л  3400  5200
• электромобили  3400  5200
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СТАВКИ УТИЛЬСБОРА 
НА ИНОМАРКИ В РОССИИ*

Старше 
3 летОбъем двигателя
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Растаможить авто в Средней Азии и привезти в Россию - эта схема раньше помогала неплохо 
сэкономить. Теперь покупателей иномарок лишили этой возможности. И это притом что сами 

машины в России сильно подорожали. Кто там еще верит, что автомобиль - не роскошь?..

Верный способ разориться: 
купить «тачку» за границей!
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Кира НЕМИРОВА

Для развития бизнеса в России, 
для оказания всесторонней помощи 
и поддержки предпринимателям дей-
ствует национальный проект «Малое 
и среднее предпринимательство, ко-
торый реализуется по решению Пре-
зидента России с 2019 года и призван 
поддерживать предпринимателей от 
идеи до выхода на экспорт. Мер под-
держки разработано много, мы рас-
скажем о самых знаковых и о том, как 
их получить. 

В России сегодня больше 6 млн 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП). Для них 
правительство разработало несколь-
ко мер поддержки по разным направ-
лениям: инициативы в финансовой 
и налоговой сферах, снижение ад-
министративной нагрузки на бизнес 
и повышение доступности всех су-
ществующих мер поддержки. Также 
в нацпроекте предусмотрены меры 
поддержки, которые позволяют по-
лучить гранты на развитие бизнеса, 
арендовать помещения со скидкой, 
пройти обучение, выйти на новые 
рынки и многое другое. С каждым 
годом мерами охватываются новые 
категории предпринимателей. 

ГрАнты молодым 
предпринимАтелям

На грант могут рассчитывать ИП 
или юридические лица (доля долж-
на составлять не менее 50%) от 14 до 
25 лет. Возраст - ключевое условие: 
вид деятельности роли не играет, будь 
то кафе, барбершоп, сырная лавка или 
магазин кроссовок. Деловая моло-
дежь может получить от 100 до 500 ты-
сяч рублей. А на создание бизнеса в 
Арктической зоне - до 1 млн рублей. 
Обязательными условиями для по-
лучения гранта являются софинан-
сирование в размере не менее 25% от 
стоимости проекта, а также прохож-
дение бесплатного обучения в Центре 
«Мой бизнес» или АО «Корпорация 
«МСП». Деньги можно направить на 
аренду и ремонт помещения, приоб-
ретение оборудования, оргтехники, 
ПО, на услуги связи, оплату первых 
платежей по договорам лизинга и т. д. 
При этом запрещено использовать 
средства гранта на закрытие кредита, 
оплату налогов или покупку автомо-
биля. 

«Взлет - от стАртАпА до IPO»
Инновационное предпринима-

тельство - это особый новаторский  
процесс создания чего-то нового, в 
основе которого лежит постоянный 
поиск новых возможностей, ориен-
тация на инновации. Под этим тер-
мином понимается процесс создания 
и использования в коммерческих це-
лях технико-технологических ново-
введений в сфере продукции, работ 
и услуг, позволяющих сформировать 
качественно иной рынок, содейство-
вать удовлетворению новых, пусть 
даже неординарных общественных 
потребностей. И как раз для новато-
ров в России разработали программу 
развития высокотехнологичных ком-
паний «Взлет - от стартапа до IPO», 
которая дает комплексную поддержку 
до стадии выхода компании на рынок 
капитала. Подать заявку на участие 
можно через Цифровую платформу 
МСП.РФ. На меры поддержки могут 
рассчитывать МСП, задействован-
ные в 16 направлениях: искусствен-
ный интеллект, коммуникацион-
ные интернет-технологии, интернет 
вещей, новые производственные  

технологии, технологии новых ма-
териалов и веществ, генетические 
технологии, биотехнологии и фар-
мацевтика. Получить грант от 25 до 
250 млн рублей можно при условии 
100% софинансирования проекта. Об-
щий срок реализации - не более 6 лет. 
Корпорация МСП дает кредиты по 
льготной ставке 3% годовых. И уже 
более 140 МСП из 36 регионов России 
заключили договоры на общую сумму 
22,8 млрд рублей. 

ГрАнты для социАльноГо 
бизнесА

Кто такой социальный предприни-
матель, можно узнать точнее на сай-
те мойбизнес.рф, но обычно в такой 
перечень входят все, кто ведет по-
лезную для общества деятельность и 
решает социальные проблемы, зани-
мается экологичным производством, 
помогает детям, пожилым людям и 
инвалидам. Владельцы такого бизне-
са могут получить до 500 тысяч руб-
лей, в Арктической зоне - до 1 млн. 
Главное условие - быть признанным 
социальным предприятием и нахо-
диться в реестре МСП. Для допуска 
к защите проекта в конкурсном от-
боре предприниматель должен прой-
ти обучение в центрах «Мой бизнес» 
в течение 1 года до получения гран-
та. Грант предоставляется при усло-
вии 50% софинансирования. Деньги 
можно потратить на аренду и ремонт 
помещения, лизинговые платежи, 
коммунальные услуги, покупку орг-
техники и оборудования, покупку сы-
рья, ПО, комплектующих для медтех-
ники или протезно-ортопедических 
изделий. Грант нельзя тратить на на-
логи, сборы, платежи в фонды, опла-
ты процентов по займам и кредитам. 
И за потраченные деньги придется 
отчитаться. 

Открывай дело - получай поддержку

 ■ КстАти

С продукцией предпринимателей, которым помогли центры «Мой бизнес» в своих регио-
нах, можно ознакомиться на Международной выставке-форуме «Россия» в Москве, которая 
открылась 4 ноября! На выставке представлена 131 экспозиция. С 9 ноября 2023 года 
по 14 января 2024 года будут идти Дни регионов. Каждый регион представит свои до-
стижения в промышленности и науке, а также презентует культурную и образовательную 
программы. В Дни регионов свою продукцию на выставку привезут фермеры со всей 
страны - всего более 400 производителей. Можно купить сыры и молочную продукцию, 
колбасы и деликатесы, варенье, мед и другие сладости. В павильоне № 75 организована 
работа универмага. В нем представлен широкий выбор уникальных товаров российских 
регионов - сувениры, одежда, посуда и другие изделия более чем от 700 производителей. 
Главная цель выставки-форума «Россия» - показать нашу страну, ее достижения, величие 
истории и будущего, ключевые проекты и разработки наших компаний, организаций и ре-
гионов. Также там пройдут деловые и образовательные программы, культурные события.

 ■ меры поддерЖКи

цифроВАя плАтформА 
мсп.рф

По нацпроекту создана Цифровая 
платформа МСП.РФ, которая дает 
предпринимателям возможность вы-
бирать и получать меры поддержки 
дистанционно. Все сервисы услов-
но делятся на тематические бло-
ки: информационный, финансовый, 
меры поддержки с возможностью 
подать онлайн-заявку, сбыт про-
дукции, обучение. На сегодняшний 
день платформа насчитывает более 
20 сервисов и свыше 700 мер под-
держки. Число зарегистрированных 
пользователей превышает 600 ты-
сяч человек. 

«мой бизнес»
Центры «Мой бизнес» создают-

ся и развиваются в регионах по 
национальному проекту «Малое и 
среднее предпринимательство». 
Всего в стране открылось более 
400 центров. В них начинающие 
и действующие предприниматели 
могут получить льготные кредиты и 
пройти обучение по разным бизнес-
направлениям. Уже более 500 ты-
сяч человек прошли эти курсы. 
В этом году запустилась еще одна 
программа - «Мой бизнес. Первое 
дело», заявки на участие в первом 
потоке подали более 10 тысяч чело-
век. Там начинающим бизнесменам 
помогают определиться с право-
вой формой дела (ИП или ООО), 
подбирают кейсы, консультируют 
по кредитованию, налогообложе-
нию, бухучету, по направлениям 
экологии, физической культуры и 
спорта, других сфер. На портале 
мойбизнес.рф есть вся актуальная 
информация.

ГрАнт «АГростАртАп»
Получить этот грант может фер-

мер или любой человек, живущий 
в селе и желающий заняться сель-
ским хозяйством (при получении 
гранта гражданин обязан зареги-
стрировать ИП). По этой програм-
ме можно получить у государства 
безвозмездно до 7 млн рублей на 
животноводство (производство мо-
лока, мяса), до 5 млн рублей - на 
другие виды деятельности и плюс 
1 млн рублей, если хозяйство со-
стоит в кооперативе. Деньги дают на 
условии софинансирования. Начина-
ющий фермер должен определить-
ся, сколько денег ему необходимо 
на создание и развитие хозяйства, 
и вложить не менее 10% собствен-
ных средств от стоимости проекта. 
Остальное предоставит государство 
на конкурсной основе, если ваш 
бизнес-план победит.

Стать бизнесменом  
может каждый.

Как государство помогает  
предпринимателям россии развивать бизнес
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Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 
от 8 и 10 ноября с. г. 

и на сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

Говорят, что в Поль-
ше русского языка нет. 
Ох как же это не так.

Вокзал Варшава-
центральная. Красивый. 
Пассажиры наверху, по-
езда под землей. А у ме-
ня урчит в животе. Захо-
жу в McDonald’s, и меня 
встречает электронное 
меню на польском. 
Пытаюсь переключить 
язык на английский, и 
на тебе - родной рус-
ский. Более того, ока-
залось, что если не же-
лаешь тыкать кнопки 
на панели, в каждом 
таком заведении (не 
только в McDonald’s) 
обязательно есть чело-
век, который обслужит 
вас по-русски. Да и в 
обменниках рублями не 
брезгуют.

КТО КОМУ ДОЛЖЕН
Варшава, конечно, и 

прекрасна, и ужасна - 
красивый город, с бо-
гатейшей историей, но 
и удивлять тут особо 
нечем. Столица, одним 
словом.

Ее, кстати, после от-
ступления фашистов 
восстанавливал за свои 
деньги СССР. Полно-
стью. По приказу Ста-
лина. И он даже пода-
рил братскому народу 
Польши высотку - та-
кую же, как и стоят в 
Москве.

Теперь момент. В 
конце сентября поль-
ское правительство соз-
дало комиссию, которая 
будет рассматривать во-
просы о репарациях… 
от России. По мнению 
польских политиков, 
Россия должна большие 
деньги Польше.

От столь наглого пер-
форманса волосы вста-
ют дыбом. 

Окунемся в историю…
Сколько точно СССР 

вложил в восстанов-
ление Польши после 
завершения войны, 
сказать довольно слож-
но - ведь наша страна 
стала помогать «бра-
тьям» задолго до побе-
ды.

Уже к январю 1945 го-
да на содержание Вой-
ска Польского было по-
трачено 723 миллиона 
рублей. Тех, полновес-
ных, советских.

Той же зимой в осво-
божденную Варшаву 
в качестве подарка и 
помощи отправили 60 
тысяч тонн хлеба, 100 
тонн сахара и 50 тонн 
сухофруктов, 45 тыс. 
тонн угля и 280 тыс. 
тонн нефти, 150 тыс. 
голов крупного рогато-
го скота, 130 тыс. тонн 
продовольствия, 20 тыс. 
тонн хлопка и 150 млн 
коробков спичек.

Идем дальше. С уча-
стием СССР в Польше 
было построено более 
800 промышленных и 
энергетических объ-
ектов, что привело к 
небывалому экономи-
ческому росту страны. 
К концу 1970-х годов 

Польша вошла в топ-
20 самых развитых и со-
циально обеспеченных 
стран мира.

А за чей счет был этот 
банкет? Тут, что назы-
вается, к гадалке не 
ходи - последний долг 
«братскому народу» 
уже дышащий на ладан 
СССР простил в 1990 
году - 5,5 млрд инва-
лютных рублей.

Общая сумма совет-
ской помощи Польше 
с 1944 по 1960 год со-
ставляет где-то 600 млрд 
долларов. И это только 
прямые траты.

Теперь о репарациях… 
СССР добровольно пе-
редал Польше 15% ре-
параций, выплачивае-
мых Германией, - это 
2,3 млрд долларов. Но 
об этом тут никто вспо-
минать не хочет.

Так и хочется спро-
сить Дуду (президент 

Польши. - Ред.), бью-
щегося в оголтелой ру-
софобии: «Так кто кому 
должен?»

УКРАИНСКИЕ БОЯРЕ
Радует, что далеко не 

все поляки поддержива-
ют политику правящей 
партии «Право и Спра-
ведливость». В частых 
беседах говорят, что нет 
у них ни права, ни спра-
ведливости: «Этот ПиС 
горой стоит за прибы-
вающих украинцев - 
ставят их выше самих 
поляков».

- К нам поступил вы-
зов, - делился со мной 
местный врач скорой. - 
Приехали. На скамейке 
на улице сидит девушка, 
как выяснилось, укра-
инка. «Чего так долго 
едете, я ногу подверну-
ла!» - встретила она нас. 
Ногу осмотрели, ниче-
го страшного не оказа-

лось - просто подверну-
ла перед собственным 
подъездом. Помазали 
мазью, замотали эла-
стичный бинтом, по-
лучили еще ряд оскор-
блений и уехали.

Варшавяне говорят, 
что с приездом укра-
инских беженцев город 
стал очень грязным. 
Особенно автовокзал. 
Он и правда напоми-
нает гетто. Автобусов, 
которые отправляются 
в разные города Украи-
ны, тут очень много - 
огромные «Неопла-
ны» отъезжают один 
за другим. И поль-
ской речи тут просто 
нет. Украинцы везде: 
за прилавками кио-
сков - украинцы, кас-
сиры - украинцы, на 
платформе сажают в 
автобусы - украинцы, 
даже деньги за платные 
туалеты собираются 
они же…

Украинцы Польшей 
командуют. Они воз-
мущаются, что поляки 
не учат украинский. Са-
ми польский, понятно, 
не учат.

Но вот парадокс. С на-
чалом массового прито-
ка беженцев из Украины 
в Польше стали больше 
говорить… на русском. 
Великий и могучий стал 
языком межнациональ-
ного общения.

ИЗВИНИ, 
РАЗ НЕ МОСКАЛЬ

Я купил билет на 
автобус в Познань. 
Водитель-поляк бросил 
взгляд на билет: «Ваше 
место 21». Я прошел в 
салон, бросил рюкзак на 
свое сиденье и вышел 
подышать воздухом.

Возвращаюсь: мое 
место занято, а рюкзак 
валяется на соседнем. У 
окна сидит жирный му-
жик в бейсболке, жует 
бутерброд.

- Тобі чого? - бросил 
он на меня мрачный 
взгляд.

- Это мое место.
- И шо. Водій мені 

сказав, займати вільне 
місце, я вибрав це (Во-
дитель мне сказал «За-
нимай любое место», я 
выбрал это - на укр.), - 
продолжил толстяк, не 
вынимая бутерброда 
изо рта.

- Но оно мое, тут ле-
жал мой рюкзак, - по-
пытался объяснить я.

- I що ти мені зробиш, 
москаль? Я приїду в свій 
Львів і навчу тебе життя 
(И что ты мне сделаешь, 
москаль. Я приеду в свой 
Львов и научу тебя жиз-
ни - на укр.).

Пока дело не дошло 
до рукоприкладства, 
вмешался водитель. 
Оказалось, что наглый 
толстяк перепутал ав-
тобусы и собирался на 
нашем ехать во Львов. 
Тяжело отдуваясь, он 
поднялся с моего места 
и бросил на прощание:

- Шкода, москаль, що 
ти не їдеш до Львіва, там 
би ми з тобою говорили 
по іншому (Жаль, мо-
скаль, что ты не едешь 
во Львов, там бы мы 
с тобой говорили по-
другому - на укр.).

Я ему ответил по-
молдавски, уж не буду 
говорить что, но отве-
тил достойно. Толстяк 
выпучил глаза:

- Я розумію по мол-
давськи, жив там до-
вго, вибачте, пане, раз 
ви не москаль (Я пони-
маю молдавский язык, 
жил там долго, прости-
те, пан, раз вы не мо-
скаль - на укр.).

На том и разошлись…
Набравшись этих впе-

чатлений, я отправился 
во Вроцлав.

Продолжение 
в следующем номере.

Украинские беженцы 
в Польше помыкают местными
и отказываются учить язык

ЧАСТЬ
3

Большая часть Варшавы была разрушена фашистами 

в 1940-е (досталось и от бомбардировок союзников). СССР польскую 

столицу восстановил. Сравните кадры 1945 и 2022 годов.

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» бросил 
вызов санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде 
и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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О том, кому выгодно 
расколоть страну 
по межнациональному
и межконфессиональному 
признаку, рассказали 
эксперты форума 
«Народы России».

Олег КАРПОВ

На форуме собрались более 600 участ-
ников со всей страны. Эксперты и деле-
гаты из регионов обсудили задачи нацио-
нальной политики государства, а также 
повышение эффективности и профес-
сиональных компетенций властей и пред-
ставителей общественных организаций.

В России проживают 194 народа и эт-
нические группы. Конфессиональный со-
став очень широкий. Руководство страны 
неоднократно высказывало мнение, что 
дружба народов - единство России.

Директор Московского бюро по пра-
вам человека Александр Брод считает, 
что «активность радикальных национа-
листов на федеральном уровне заметно 
снизилась». Но зарубежные противники 
пытаются ударить по нашей стране по-
больнее, стараясь столкнуть нас лбами: 
«Провокаторы, дестабилизаторы очень 
часто опираются на неразрешенные про-
блемы внутри наших регионов - социаль-
ные вопросы, вопросы безработицы, 
недовольство действиями региональных 

властей... Одна из задач, которая стоит 
перед институтами гражданского обще-
ства, - выявление волнующих граждан 
проблем и диалог с органами власти по 
их разрешению. Накануне предстоящих 
выборов Президента России мы отчетли-
во понимаем: провокации, к сожалению, 
будут продолжаться».

«Маски сорваны. Мы видим, что так 
называемый цивилизованный мир наце-
лен на разрушение, - сообщила доктор 
философских наук, профессор кафедры 
культуры Московского государствен-
ного лингвистического университета 
Валентина Лаза. - Нам надо не просто 
изучать, но и, к сожалению, использовать 
те когнитивные технологии, которые при-
меняют наши противники».

Советник руководителя ФАДН России 
Айказ Микаелян охарактеризовал нынеш-
нюю ситуацию в информационной сфере 
«цифровой радикализацией». Новостные 
потоки увеличились в десятки раз. В ре-
зультате сто раз произнесенная ложь ста-
новится убедительнее правды.

Основное внимание противники России 
уделяют работе с нашей молодежью. Спе-
циально разрушают авторитет учителей, ро-
дителей и других представителей старшего 
поколения, которые могли бы удержать их 
от необдуманных поступков.

Директор Дома народов России Анна 
Полежаева отметила, что организация 
занимается развитием проектов по объеди-
нению населения. Многие проекты стано-
вятся федеральными: «К нам обратилось 
руководство московской школы с просьбой 
пообщаться с 11-классниками о единстве 
страны. Мы рассказали ребятам, что зав-
тра им работать в межнациональных кор-
порациях. Им не о чем больше поговорить, 
как о политике? Им не хватает тем для 
диалога? Каждый берет на себя ответствен-
ность в любом возрасте за стабильность и 
единство своего государства», - резюми-
ровала эксперт.

Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
17 ноября 2023 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

Заявление
Уважаемые сограждане!

Наша страна столкнулась с беспреце-
дентными вызовами, циничные дейст-
вия,предпринимаемые нашими оппонен-
тами, преследуют своей единственной 
целью подорвать фундаментальные 
основы нашего государства, разобщить 
многонациональный народ России!

Федеральное агентство по делам на-
циональностей настойчиво призыва-
ет соблюдать спокойствие, проявлять 
уважение друг к другу и не поддаваться 
на провокации. Необходимо взвешенно 
оценивать ситуацию, уважать и соблю-
дать законы нашей страны, сохранять 
межнациональное согласие.

Мы категорически осуждаем пере-
нос конфликтов из-за рубежа, в том 
числе путем распространения лживой 
информации, тиражирования тезисов, 
направленных на разжигание ненави-
сти по национальному и религиозному 
признакам.

В период серьезных испытаний и тра-
гических событий на Ближнем Востоке 
наша общая задача - сохранять един-
ство, эффективно противодейство-
вать антироссийской пропаганде, за-
щищать граждан, в первую очередь 
молодежь, от ее влияния.

ФАДН России.

ОТВЕТНЫЕ МЕРЫ

Важны 
все народы
Президент России подписал 
закон о денонсации 
конвенции Совета Европы 
о защите прав национальных 
меньшинств. 
Что это означает?

Ни одному из 194 народов, населяю-
щих Россию, беспокоиться не о чем - на-
ша страна всегда заботилась о каждом 
языке, оберегала самобытные культуры, 
сохраняла и возрождала традиции. И 
так будет впредь.

Случившееся - лишь ответная мера. 
16 марта 2022 года Россию исключили 
из Совета Европы. В сентябре прошлого 
года Комитет министров СЕ принял резо-
люцию, существенно ограничивающую 
полномочия российского эксперта в 
Консультативном комитете по монито-
рингу выполнения обязанностей по за-
щите национальных меньшинств. Кроме 
того, Россию лишили права отслеживать 
на международном уровне случаи на-
рушения прав этнических меньшинств, 
включая русскоязычное население за 
рубежом. 

СКАЗАНО!

«Мы веками 
жили вме-
сте. Вместе 
победили в са-
мой страшной 
войне. И будем 
вместе жить и дальше».

Президент России 
Владимир ПУТИН.

 � КОМПЕТЕНТНО

Будьте бдительны: 
нас провоцируют

ЦИТАТА
Руководитель ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ -
на заседании Совета 
при Президенте РФ
по межнациональным 
отношениям:

- В современных услови-
ях только единство являет-
ся гарантом выживания со-
ставляющих нашу страну 
народов - от больших до 
малочисленных. Считаю, 
что обеспечение единства 
российской нации - первоочередная и 
архиважная задача, которая стоит и 
перед органами государственной вла-
сти, и перед гражданским обществом.

Страна сильна дружбой 
и взаимоуважением.

 � СОЦИОЛОГИЯ

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЦИОМА:
 
более 86% 

опрошенных оценивают отношения 
между людьми разных националь-
ностей в своем регионе как добро-
желательные и бесконфликтные; 

почти 70% 
россиян считают, что многонацио-

нальный статус России делает госу-
дарство сильнее.
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Исследование ВЦИОМа (проведено в мае этого года).
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В Москве прошли 
IV Всероссийский форум 
«Народы России» 
и II Международный форум 
«Государственно-частное 
партнерство в сфере 
устойчивого развития 
коренных народов». 
Их традиционно проводит 
Федеральное агентство 
по делам национальностей.

Наше единство -

 � ДОСЛОВНО

Руководитель ФАДН России Игорь БАРИНОВ:

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ - 
СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА

Участники II Международного фору-
ма «Государственно-частное партнер-
ство в сфере устойчивого развития 
коренных народов» обсудили, как 
обеспечить социально-экономическое 
развитие страны, не задев при этом 
интересы коренных малочисленных 
народов.

Перед участниками форума выступил руководитель Феде-
рального агентства по делам национальностей Игорь Ба-
ринов. Он напомнил, что в 34 регионах страны проживают 
47 коренных малочисленных народов, чья жизнь, культура и 
самосознание критически зависят от хрупкой традиционной 
среды их жизнедеятельности. И именно на территориях их 
традиционного проживания находится большая часть необ-
ходимых для экономики природных ресурсов.

По словам Игоря Баринова, для российских реалий участие 
бизнеса в социально-экономической поддержке коренных 
народов - практическая необходимость. Например, в Крас-
ноярском крае, Якутии, на Сахалине сложились собственные 
модели взаимодействия государства, промышленных компаний 
и коренных народов, основанные на экспертизе, консуль-
тациях, распределении выгод через систему соглашений и 
корпоративные программы поддержки.

Кроме того, ряд компаний реализуют на территории своего 
присутствия образовательные, культурные и научные проек-
ты, массовые мероприятия, содействуют участию коренных 
малочисленных народов в национальном и международном 
сотрудничестве. 

А распространению такого формата взаимоотношений, по 
мнению Игоря Баринова, могут посодействовать конкурсы 
среди лучших компаний по работе в соответствующей сфе-
ре. Они уже есть в ряде регионов, а для их продвижения на 
федеральном уровне необходимы эффективные инициативы 
коренных народов и поддержка профессиональных объеди-
нений бизнеса.

- Достижение партнерства коренных народов и бизнеса от-
вечает общим интересам, обеспечению устойчивого развития 
особо уязвимых сообществ и работы важнейших отраслей 
экономики,- подчеркнул руководитель ФАДН России.

Представители крупных 
добывающих компаний 
поделились опытом 
взаимоотношений 
с коренными 
малочисленными 
народами.

Многие крупные компании разра-
ботали и реализуют корпоративную 
политику, своего рода внутренний 
закон, который регламентирует бук-
вально все взаимоотношения с ко-
ренными народами.

Одной из первых таких ком-
паний стал «Норильский ни-
кель», в структуре кото-
рого сейчас действуют 
специальный отдел и 
координационный 
совет по взаимо-
действию с предста-
вителями коренных 
народов. Компания 
реализует программы 
содействия развитию 
общин, а когда необходимо 
принять решения, так или иначе 
затрагивающие интересы коренных 
народов, применяет международную 
процедуру - получение свободного, 
предварительного и осознанного со-
гласия.

Вице-президент по федеральным 
и региональным программам «Нор-
никеля» Андрей Грачев рассказал, 
что когда-то у компании и коренных 
народов Таймыра был «давальческий 
принцип взаимоотношений». Но не-
сколько лет назад компания разрабо-
тала и приняла политику в отношении 
коренных малочисленных народов. 

- Мы стали переходить от патер-
нализма к равноправному сотруд-
ничеству, основанному на принципе 

«Ничего для нас без нас», - сказал 
он. - Когда бизнес не навязывает 
свою волю, а говорит с коренными 
народами на языке равных и делает 
всё, чтобы они были социально за-
щищенными.

Андрей Грачев отметил, что сейчас 
компания с участием международных 
экспертов заканчивает работать над 
новой редакцией политики, которую 
планируется принять на совете ди-
ректоров в конце этого или в начале 
следующего года. При ее разработке 
использован такой универсальный ин-

струмент, как этнологическая 
экспертиза. Представите-

ли компании общались 
со всеми общинами, 
проводили опросы, 
в результате чего 
выявили наиболее 
важные проблемы, 
узнали о пожела-

ниях, на основании 
которых создана 

программа взаимоот-
ношений. Она, кстати, 

утверждалась с участием глав 
общин. Среди нововведений - незави-
симый аудит исполнения политики и 
системы взаимодействия с коренны-
ми народами. Он будет проводиться 
раз в три года. 

Программный директор Все-
российской конкурсной образо-
вательной программы «Коренные 
малочисленные народы. Школа об-
щественной дипломатии» Алексей 
Цикарев обозначил проблемы, тре-
бующие пристального внимания со 
стороны бизнеса. По его словам, 
далеко не всегда корпоративная по-
литика оформляется в виде отдель-
ного и обязательного к исполнению 
документа. Еще одна проблема в 

том, что корпоративную политику в 
отношении коренных народов ком-
пании считают своим внутренним 
документом. 

- Одно дело - принять такой доку-
мент, другое - сделать так, чтобы его 
считали своим коренные народы, - 
отметил Алексей Цикарев. - А для 
этого важно проводить консульта-
ции, широкие обсуждения проектов 
корпоративной политики с участием 
представителей общин.

Кстати, сейчас в стадии заверше-
ния находится исследование обще-
ственной организации КМНСОЮЗ и 
Национальной сети Глобального дого-
вора ООН, которое позволит выявить 
и популяризировать эффективные 
практики и инструменты взаимоот-
ношений бизнеса с коренными на-
родами. А лучшие корпоративные 
программы могут быть масштабиро-
ваны при содействии и координации 
со стороны ФАДН России. 

Регулярное общение представителей 
большого бизнеса и коренных 

малочисленных народов позволяет 
учесть интересы обеих сторон.

 � ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Равноправное партнерство 
и постоянный диалог

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Россия характеризуется де-

сятками моделей природополь-
зования, как коренных народов, 
так и бизнеса, включая лесную, 
газовую, нефтяную, металлурги-
ческую, угольную, золотодобываю-
щую и другие сферы. Это требует 
разного инструментария управле-
ния такими отношениями. Они не 
могут быть обеспечены исключи-
тельно государственным правом, 
устанавливающим инертные базо-
вые стандарты. В этих условиях 
корпоративное право выступает 
дополнительным регулятором. 
Оно гибче и оперативнее», - ска-
зал руководитель ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ.
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Бизнес 
должен не на-
вязывать свою 

волю, а говорить с 
коренными народами 
на языке равных и де-

лать всё, чтобы они 
были социально 
защищенными.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Президент России Владимир ПУТИН 
направил приветствие организаторам, 
участникам и гостям форума: 

«За прошедшие годы форум «Народы России» утвердился 
в качестве авторитетной площадки для глубокого и всесто-
роннего анализа вопросов реализации государственной на-
циональной политики и повышения ее эффективности. 

Многообразие языков, религий, обычаев - истинное бо-
гатство нашего Отечества. Поэтому государство уделяет 
огромное внимание сохранению самобытности каждого на-
рода России. И, конечно, ключевой, судьбоносной задачей 
остается обеспечение межнационального мира и согласия в 
стране, укрепление нашей культуры, традиционных ценностей. 

Важно, чтобы в этой масштабной работе в полной мере 
был задействован серьезный потенциал религиозных, обще-
ственных, научных организаций, этнокультурных объединений.

Убежден, что все попытки посеять между нами семена 
вражды, недоверия и ксенофобии, любые провокации и агрес-
сивные действия, направленные против России, обречены 
на провал. Потому что мы - единый народ, связанный общей 
историей, братскими узами дружбы и взаимопонимания».
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Обновление Стратегии 
государственной 
национальной политики стало 
главной темой форума 
«Народы России». 

Последний раз серьезные из-
менения в Стратегию, утверж-
денную в 2012 году указом пре-
зидента страны, вносились пять 
лет назад. Эксперты - участники 
форума говорили о том, что при 
внесении поправок необходи-
мо обеспечить преемственность 
этого документа. Но при этом 
Стратегия должна четко соот-
ветствовать вызовам, стоящим 
перед всем многонациональным 
народом России, а главное, быть 
близка всем гражданам страны.

У Стратегии двуединая цель: 
укрепление единства много-
национального народа России 
при сохранении этнокультурного 
многообразия. Во время обсуж-
дения Стратегии отмечено, что 
ощущение внутреннего единства, 
укрепление общероссийской 
гражданской идентичности - это как 
раз то, что большинству из нас стало 
сейчас близко. А аксиома «Только в 
единстве наша сила», больше не про-
сто лозунг, а внутреннее убеждение. 

Кстати, по социологическим опро-
сам, доля граждан, положительно 
оценивающих состояние межнаци-
ональных отношений в стране, со-
ставила 86,5%, что значительно выше 
результатов 2022 года. Эти данные 

привел на пленарном заседании фо-
рума руководитель Федерального 
агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов. 

- Действующая Стратегия показала 
эффективность: за время ее действия 
не было никаких массовых конфлик-
тов на религиозной и национальной 
почве. Поэтому кардинальных из-
менений в ней не будет. Но мы не 
могли не учитывать те геополитиче-

ские условия, в которых находимся, 
появление новых субъектов в составе 
Российской Федерации. Это найдет 
отражение в редакции Стратегии. 
Впервые в ней появится раздел о вы-
зовах, которые несут миграционные 
процессы, потому что иммиграци-
онный фактор зачастую выходит на 
передний план проблем, беспокоя-
щих наших граждан, - прокомменти-
ровал проект обновленной Стратегии 
руководитель ФАДН России. 

Над внесением изменений работает 
межведомственная рабочая группа при 
ФАДН России. В работу вовлечены все 
органы исполнительной власти всех 
уровней, а также созданные при ФАДН 
России общественные советы, широ-
кий круг экспертов, ученых, практи-
ков. Обновленная Стратегия уже близ-
ка к окончательному варианту.

- По этой Стратегии будут вести и 
сверять свою работу не только фе-
деральные структуры, но и наши 
коллеги в регионах, каждое муни-
ципальное образование, - подчеркнул 
заместитель руководителя админи-
страции президента Магомедсалам 
Магомедов. - Потому что националь-
ная политика строится «на земле»: в 
больших городах и самых маленьких 
населенных пунктах. При формиро-
вании Стратегии будут учтены ин-
тересные и свежие мысли, идеи и 
предложения, которые прозвучали 
на этом форуме. Мы стараемся также 
поставить в ней задачи на перспек-
тиву - чтобы наше межнациональное 
и межконфессиональное единство 
оставалось незыблемым, как никогда 
крепким. 

цели
3

в многообразии
 � ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ

Ты знаком
с соседом?

Ведущим московской 
площадки был 
Валдис Пельш.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Большая политика 
начинается 
в маленьких селах М
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В эти дни свои знания 
проверяли жители всей России.

Участники форума оценили свой уровень 
этнокультурной грамотности, приняв участие 
в Большом этнографическом диктанте.

Зачем невеста тащит скатерть со стола? Какого цвета красная 
рыба? Откуда в русский язык пришла «тундра»? На 30 вопросов о 
народах России ежегодно отвечают десятки миллионов участни-
ков Большого этнографического диктанта как в России, так и в 
десятках других государств. 

- Наша страна обладает колоссальным этническим, культурным 
и языковым многообразием, - сказал перед началом диктанта 
его бессменный участник, глава ФАДН России Игорь Баринов. 
- Основная задача Этнографического диктанта - заинтересовать 
как можно больше людей этим богатством. Чем больше они будут 
знать о традициях, культуре, обычаях, языках народов, тем крепче 
будут взаимопонимание и народное единство, которые являются 
залогом существования нашей страны.

На форуме представители 
всех народов России нашли 
общие темы для дискуссий.
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Отдел кадров

Над выпуском работали: редактор -  
Сергей ЧЕРНЫХ,  

дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, 
 бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Велика  
Россия - всю  
не сфотографируешь!

Но участники Международного 
фотоконкурса «Русская 
цивилизация» очень старались. 
Объявлены победители.

Седьмой год ФАДН 
России проводит фо-
токонкурс, объеди-
няющий фотогра-
фов - профессионалов 
и любителей. В 2023-м 
прислано 19 161 рабо-
та из 52 стран.

В этом году к шести 
традиционным номи-
нациям добавилась еще 
одна, специальная - 
«Многодетная семья 
России».

 ■ ВНИМАНИЕ!

Сохраним 
языковое 
разнообразие!
15 ноября закончился 
прием заявок на соискание 
Всероссийской общественной 
премии «Ключевое слово».

Главная идея премии «Ключевое слово» - со-
хранение языкового многообразия Российской 
Федерации. По данным последней переписи на-
селения, в нашей стране говорят на 193 языках и 
нескольких сотнях диалектов. Сбережение этого 
богатства - одна из благороднейших миссий.

В этом году конкурс проводится в восьми 
номинациях: 

• «Лучший мультимедийный проект»,
• «Лучший издательский проект»,
• «Лучший научный проект,
• «Лучшая социальная инициатива»,
• «Русский язык как иностранный»,
• «За сохранение языков коренных 

малочисленных народов»,
• «За особые заслуги»,
• специальная номинация «Социально 

ответственный бизнес».
 ■ ЮБИЛЕЙ

100 ЛЕт СО дНя РОждЕНИя  
ЗНАМЕНИтОГО ПОЭтА

Великий аварский, дагестанский, советский и 
российский поэт Расул Гамзатов родился 8 сен-
тября 1923 года в аварском ауле Цада.

Памятники замечательному поэту, прозаику, 
публицисту, общественному и политическому 
деятелю, Герою Социалистического Труда есть 
в Москве, Махачкале и турецком городе Ялова, 
его именем названы 12 улиц и скверов, учебные 
заведения, ГЭС, самолет и два корабля… Всего 
не перечислить. Его юбилей стал всероссийским 
праздником.

ИЗ НАСЛЕдИя

«В Дагестане - я аварец, в России - даге-
станец, а за границей - я русский».

Расул ГАМЗАТОВ.

Гран-при: Александр Чехонин 
(Санкт-Петербург). «Закат 
за Смольным собором».

Номинация 
«Традиции 
большой 
страны». 
Виталий 

Подгурченко. 
(Малоярославец) 

«На мостике».

Номинация 
«Духовные 
скрепы». 

Олег Семенов 
(Владивосток). 

«Иконописец мать 
Алипия».

Специальная номинация «Многодетная семья России». 
Алена Кляпнева (Нижегородская область). «Грибники».

Номинация 
«Лица  

и поколения». 
Олег Константинов 

(Майкоп).  
«Внучка 

приехала».

Номинация «Лица и поколения». 
Вера Костамо. «Поиск».

Приз зрительских 
симпатий. Михаил 

Захаров. «Проводы».
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Елена АРАКЕЛЯН

Цены на новое жилье 
улетели в космос. 
Кто за это расплачивается, 
понятно - мы с вами. 
А куда идут эти деньги?

«Застройщики-то сейчас жи-
руют, деньги лопатой гребут! 
Наверняка прибыль по 100 - 200 
процентов имеют!» Такие мысли 
возникают у простого человека, 
увидевшего нынешние ценники 
на новостройки. А что еще ду-
мать, когда с 2020 года квадрат-
ный метр жилья в новостройке 
в среднем по России подорожал 
почти вдвое?! Сами застройщики 
сверхприбыли отрицают катего-
рически. И постоянно плачутся 
на рост расходов. Как и всегда, 
впрочем.

Так кто же прав? Мы попро-
бовали с помощью экспертов и 
арифметики все-таки устано-
вить истину. Ничего личного - 
только цифры. Итак, из чего 
складывается цена квадратного 
метра и в чей карман идут эти 
деньги?
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ СКОЛЬКО СТОИТ СТРОЙКА 
И СКОЛЬКО ПЛАТИМ МЫ
Средние данные по региону для массового 
жилья, сентябрь-2023, тыс. руб/кв. м

• Татарстан  84,8  164,8  94%
• Приморский край  103,8  178,7  72%
• Ленинградская обл.  78,5  134,8  72%
• Санкт-Петербург  132,8  223  68%
• Москва  143,6  237  65%
• Нижегородская обл.  87,7  141,6 61%
• Краснодарский край  70,2  105  50%
• Московская обл.  112,4  145,2  29%
• Тюменская обл.  83,7  107,3  28%
• Ростовская обл.  80,3  95,2  19%
• Новосибирская обл.  78,2  92  18%
• Хабаровский край  97,5  114,6  18%
• Челябинская обл.  58,7  67,3  15%
• Свердловская обл.  89,4  100,8  13%
• Башкортостан  86,6  97,1  12%
• Калининградская обл.  90,6  101,9  12%
• Самарская обл.  80,4  85,6  1%
• Брянская обл.***  56,2  48,6  -14%
• Дагестан***  62,1  52,7  -15%
• Мурманская обл.***  78,7  63,7  -19%
• Карелия*** 70,8  57  -19%
• Россия в среднем  74,3  74,7  0,5%

Полная 
стоимость 

строительства*

Рыночная 
цена 
(новостройки)

Прибыль 
застройщика
**

*С учетом не только строительно-монтажных 
работ, но и затрат на землю, коммуникации, 
благоустройство, ввод дома в эксплуатацию. 
В квартирах предполагается базовая чистовая 
отделка (стоят плиты и сантехника, сделана 
разводка электрики, поклеены простенькие обои, 
есть напольное покрытие). Без такой отделки 
затраты ниже на 7 - 10%.

**Из нее еще надо 
рассчитаться по кредитам 
и что-то оставить 
на развитие бизнеса.
***Строительство 
без поддержки 
государства 
убыточно.

Данные Союза инженеров-сметчиков и собственные расчеты «КП».
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Кто наживается 
на квадратном метре

ЧТО В ИТОГЕ?
Мы перечислили тут только 

самые существенные затраты. 
Есть и другие - на проектную 
документацию, рекламу, адми-
нистративные расходы и т. п.

Но и так уже ясно, что с 
каждого возведенного ква-
дратного метра жилья кто 
только не кормится: от город-
ских бюджетов (в тех случаях, 
когда земля под застройку  - 
собственность муниципали-
тета) до коммунальщиков и 
банков. Не случайно власти 
так упорно поддерживают 
льготную ипотеку  - при рез-
ком падении спроса на ново-
стройки плохо будет не только 
застройщикам.

А что с самим строитель-
ным сектором? Как показы-
вают расчеты, которые мы 
сделали на основе данных 
Союза инженеров-сметчиков, 
есть чуть меньше десятка 
регионов, где строительство 
жилья  - вполне прибыльный 
бизнес, а местами  - даже 
очень прибыльный. Что каса-
ется остальной территории 
страны… Смотрите сами (см. 
«Сколько стоит стройка и 
сколько платим мы»). И эти 
цифры прекрасно дают ответ 
на вопрос, почему большая 
часть новых многоэтажек у 
нас именно в семи-восьми ре-
гионах и строится.

Земли в России вроде бы на-
валом. Но не там, где все хотели 
бы жить, а застройщики - воз-
водить новые дома.

- Если говорить о Москве, 
то участков, свободных от 
различных обременений, в 
столице просто не осталось. 
Именно поэтому так активно 
начали рассматриваться «ржа-
вые пояса», то есть земля под 
бывшими заводами советской 
эпохи, участки с недостроя-
ми, - раскрывает «КП» тяго-
ты и невзгоды строительного 
бизнеса Елена Земцова, управ-
ляющий партнер девелоперской 
компании Delta Estate. - Но и 
вне таких «поясов» приходит-
ся сталкиваться с различными 
бомбоубежищами, переносом 
инженерных коммуникаций, 
газопроводов и прочего.

- Перенести действующую те-

плотрассу или подвинуть кана-
лизацию - это уже баснослов-
ные расходы. Плюс плата за сам 
участок, права застройки, - пе-
речисляет вице-президент Гиль-
дии риелторов России Констан-
тин Апрелев. - Эти параметры 
очень сложно усреднить, но в 
Москве затраты только на осво-
бождение участка от обреме-
нений и согласование на нем 
строительства могут варьиро-
ваться от 30% до 50% стоимости 
будущего жилого комплекса.

В Питере попроще, но не на-
много. Как сообщил «КП» ди-
ректор по экономике Группы RBI 
Сергей Кайстрюков, в Северной 
столице затраты на приобрете-
ние участка - 20 - 25% от общей 
стоимости строительства.

В нестоличных регионах эти 
же расходы «на землю» - в сред-
нем 10 - 15%.

Затраты на строительно-монтажные работы могут быть очень 
разными. Связано это прежде всего с классом жилья, а также с 
особенностями региона - уровнем зарплат и ценой материалов.

- В Москве себестоимость всего, что связано собственно со 
строительством, включая фонд оплаты труда, может колебаться 
от 80 тысяч до 120 тысяч рублей в расчете на квадратный метр. 
А в регионах 120 тысяч - это уже рыночная цена квадрата, - го-
ворит Константин Апрелев.

Со столицей понятно: высокие расходы на стройку объясняют-
ся большим количеством жилья бизнес- и премиум-класса, где и 
материалы используются соответствующие. Неудивительно, что 
в некоторых элитных комплексах себестоимость строительно-
монтажных работ сейчас может составлять и 250 тысяч за квадрат.

Для массового жилья эконом- и комфорт-класса в столич-
ном регионе все скромнее - в рамках 70 - 75 тысяч рублей. Но и 
это, как считают в строительных кругах, много. В регионах - в 
среднем на 15 - 17% меньше.

Однако если считать в процентах от полной стоимости строи-
тельства, то в регионах доля стройматериалов и строительно-
монтажных работ в ней выше и может доходить до 70 - 80%. В 
Москве же и ближнем Подмосковье из-за огромных затрат «на 
землю» доля собственно строительных расходов редко превы-
шает 50 - 55% в полной стоимости дома.

Речь о подключении к городским сетям (во-
допровод, канализация, теплосети, электри-
чество), а также строительстве необходимой 
инженерной инфраструктуры (все то же самое, 
но уже внутри здания).

- Подключение к сетям города - это в среднем 
250 - 300 млн рублей, строительство водозабор-
ного узла, котельной, ливневой канализации - 
еще столько же, - перечисляет Елена Земцова.

Это московские цены, в регионах подешевле. 

Территория вокруг сданной 
новостройки должна быть об-

лагороженной, с газонами, парковка-
ми, детской площадкой. Но это вовсе не 
подарок от застройщика или городских 
властей - все входит в стоимость ква-
дратного метра. Так же как и социальная 
инфраструктура, которую дополнительно 
к домам возводит застройщик «за свои».

- При выдаче разрешения на строитель-
ство там прописывается социальная на-
грузка застройщика - детский сад, школа, 
поликлиника, - объясняет Елена Земцо-
ва. - А например, строительство школы 
на 650 детей стоит миллиард рублей.

В большинстве случаев 
строительство жилья ведется 

на банковские кредиты. Деньги, кото-
рые платят покупатели за свои будущие 
квартиры в строящемся доме, посту-
пают на эскроу-счет в банке. И лежат 
там, пока дом не будет сдан. Только 
тогда застройщик их сможет получить. 
А стройка ведется на кредит, который 
под конкретный проект дает банк. Это 
называется проектное финансирование.

Так действительно надежнее. Но воз-
растает стоимость строительства. При-
чем по-разному, в зависимости от си-
туации. Банк учитывает и надежность 
застройщика, и потенциальную при-
быльность проекта. По мере того как 
раскупаются квартиры в доме и попол-
няется эскроу-счет, ставка по кредиту 
для застройщика снижается. То есть для 
крупной и успешной компании, рабо-
тающей «на потоке», финансирование 
будет дешевле, чем для мелкой регио-
нальной. В среднем до половины при-
были застройщика может уходить банку.

30 - 50% от общей стоимости 
новостройки в Москве, 

10 - 15% - в регионах
5 - 9%, если не надо строить 
новые магистральные сети

30 - 55% в Москве 
и ближнем Подмосковье, 

50 - 80% - в регионах

Земля
Коммуникации

Деревья, дорожки 
и школа с детсадом

Поделиться с банком

Стройка

новостройки должна быть об-
8 - 12%

строительство жилья ведется 
5 - 15%
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Анна КУКАРЦЕВА

Оперштаб по борьбе 
с коронавирусной ин-
фекцией снова сооб-
щает о подъеме заболе-
ваемости. За прошлую 
неделю она в России вы-
росла еще на 22,8% (вы-
явлено свыше 41 тысячи 
новых случаев ковида). 
Подавляющее боль-
шинство пациентов 
благополучно одолева-
ют инфекцию, смерт-
ность сейчас на низком 
уровне. Однако далеко 
не все могут похвастать-
ся полным выздоровле-
нием. 

О том, что ковид спо-
собен провоцировать 
развитие аутоиммун-
ных заболеваний (когда 
клетки иммунной систе-
мы ошибочно атакуют 
здоровые ткани орга-
низма), врачи начали 
говорить еще в 2021 го-
ду, когда пандемия была 
в самом разгаре.

На тот момент вы-
борка у сотрудников 
Бирмингемского уни-
верситета (Великобри-
тания) была не самая 
большая - 84 перебо-
левших и для сравне-
ния 30 человек, не бо-
левших ковидом. Уже 
тогда стало понятно, 
что аутоантитела со-
храняются в крови даже 
спустя пять месяцев по-
сле перенесенного ко-
вида. И чем дольше эти 
клетки циркулировали 
в крови, тем выше был 
риск развития аутоим-
мунных заболеваний. 
В основном диагности-
ровали псориаз, диабет 

1-го типа, рассеянный 
склероз, ревматоид-
ный артрит, системную 
красную волчанку.

За эти годы уважаемое 
медицинское издание The 
Lancet опубликовало как 
минимум пять исследо-
ваний различных групп 
ученых о взаимосвязи 
коронавируса с разви-
тием аутоиммунных за-
болеваний. И все они 
подтверждали только 
одно - да, увы, связь 
есть.

Недавно Nature опу-
бликовало еще одно 
печальное исследова-
ние: за пандемию очень 
выросла заболеваемость 
детей диабетом 1-го ти-
па (это тоже аутоим-
мунное заболевание). 
И пока непонятно по-
чему. Причем во время 

пандемии у детей разви-
валась куда более тяже-
лая форма диабета, чем 
до пандемии.

НЕ РАЗБИРАЯ, 
СВОЙ - ЧУЖОЙ

Почему это проис-
ходит, объясняет рев-
матолог (врач, который 
знает про аутоиммунные 
заболевания если не все, 
то очень-очень многое) 
Елена Выставкина. Автор 
нескольких книг о ревма-
тологии, одна из кото-
рых - «Истории из со-
седней палаты» - вышла 
в издательстве «Комсо-
мольская правда».

- Ковид вызывает 
огонь на себя, в нашем 
случае «огонь» - это 
активация иммунной 
системы, - объясня-
ет врач. - Иногда этот 

огонь бывает чрезмер-
но агрессивным. Возни-
кает «гиперактивация» 
иммунной системы. 
Собственно, именно 
это и лежит в основе 
развития любой ауто-
иммунной реакции. 
Иммунитет в своей 
агрессии перестает раз-
бирать «свой - чужой», 
и нападает на ткани, 
органы организма-
хозяина. И это не но-
вость. Любой (!) вирус, 
любая инфекция могут 
запускать подобные 
процессы. В том числе 
грипп, герпес-вирусы, 
даже «безобидные» ОР-
ВИ. Об этом мы знали 
и раньше. Поствирус-
ные артриты, артриты 
после кишечной ин-
фекции - мы, врачи, это 
встречали и до 2020 го-

да. Просто ковид дела-
ет это чаще, и довольно 
разнообразно. Для этих 
последствий есть даже 
отдельный термин long-
covid или длительный 
ковид (когда болезнь 
тянется и тянется с вя-
лыми симптомами 1,5 
- 2 месяца. - Ред.).

КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ЗДОРОВЬЕ 
НЕ В ПОРЯДКЕ

- Даже если у вас в кро-
ви есть аутоантитела, 
это еще ничего не зна-
чит, - объясняет Елена 
Выставкина. - Если нет 
клинических проявле-
ний, то есть жалоб, зна-
чит, нет болезни. Одна-
ко если аутоиммунные 
клетки обнаружены, не-
обходимо динамическое 
наблюдение врача.

Что из симптомов мо-
жет выдать аутоиммун-
ное ревматологическое 
заболевание

 � Боли в суставах, осо-
бенно если это две и бо-
лее групп (например, 
кисть и колено).

 � Припухание суставов.
 � Утренняя скован-

ность более получаса.
 � Воспалительная боль 

в спине.
- Вот о ней скажу от-

дельно: воспалительная 
боль в спине возникает 
в покое, а также в ноч-
ное время, но умень-
шается при разминке, 
движении. Она вовле-
кает несколько отделов 
позвоночника, а также 
некоторые суставы. Что 
важно: начинается она 
постепенно и, как пра-
вило, у пациентов моло-
же 45 лет. Если у вас 

есть 3 и более признаков 
воспалительной боли 
в спине, обязательно об-
ратитесь к ревматологу.

ЭТО НАВСЕГДА
Да, приходится кон-

статировать - аутоим-
мунное заболевание 
будет всю жизнь.

- Аутоиммунные рев-
матологические за-
болевания - хрониче-
ские. Когда говоришь 
пациенту-новичку, 
что заболевание будет 
с ним всю его жизнь, 
ожидаемая реакция - 
шок, - говорит Елена 
Выставкина. - Ново-
бранцу очень хочется 
сбежать от этой пугаю-
щей новости в объятия 
нетрадиционной ме-
дицины, где советуют 
«убрать пять продук-
тов» или «пить 7 чудес-
ных БАДов», голодать 
или проработать обиду. 
Обещают, что после это-
го «всё пройдет». Увы, 
это не так. Что совре-
менная медицина мо-
жет предложить взамен 
этим сказочным, но не-
правдивым обещаниям? 
Ремиссию. Ремиссию 
на фоне терапии - это 
когда ничего не болит, 
нет прогрессирования 
болезни. Да, путь к ре-
миссии - это совместная 
работа врача и пациен-
та. Надо понимать, что 
терапия аутоиммунных 
заболеваний - это утихо-
миривание разбушевав-
шегося иммунитета, ко-
торый вздумал напасть 
на хозяина. И это дли-
тельная терапия. Но она 
работает.

 � БУДЬ ОСТОРОЖЕН!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Мобильные телефоны 
снижают качество спермы.

Свежее предупреждение ученых-
медиков - на этот раз швейцарских. Они 
обнаружили: чем чаще мужчины пользу-
ются мобильниками, тем меньше у них 
сперматозоидов. И тем хуже соответ-
ственно способность к оплодотворению - 
к продолжению рода, проще говоря. Над 
человеческим видом нависла угроза вы-
живания.

ИЗМЕЛЬЧАЛ НАРОД...
С 1970-х годов концентрация спермато-

зоидов в сперме сократилась вдвое. Столь 
удручающие данные привели в свое время 
медики из Израиля и США. «Одно неосто-
рожное движение  - и ты отец»,  - горько 
шутили в прежние годы. «Два неосторож-
ных движения как минимум», - следовало 
бы внести поправку сегодня.

Исследователи из Женевского универси-
тета и Швейцарского института тропиков 

и общественного здравоохранения искали 
причины феномена. И нашли. Как минимум 
одну очевидную.

Изучив медицинские карты почти 
трех тысяч молодых мужчин в возрасте 
от 18 до 22 лет, ученые обнаружили за-
кономерность. В подробнейшей анкете 
указывалось среди прочего, как часто на-
блюдаемые пользуются мобильниками и где 
держат гаджеты, когда не пользуются.

Цитирую пресс-релиз: «Средняя кон-
центрация сперматозоидов была значи-
тельно выше в группе мужчин, которые 
пользовались телефоном не чаще одного 
раза в неделю (56,5 миллиона/миллилитр) 
по сравнению с мужчинами, которые дер-
жали в руках устройство более 20 раз 
в день (44,5 миллиона/миллилитр). Таким 
образом, разница в  качестве спермы 
между частыми и редкими пользовате-
лями мобильных телефонов составляет 
около 21 процента». То есть связь, что 
называется, налицо.

НО ЕСТЬ И ХОРОШИЕ НОВОСТИ
Ситуация пока не критическая. 

Согласно значениям, установленным 
ВОЗ, мужчине, скорее всего, потре-

буется более одного года, чтобы зачать 
ребенка, если концентрация его сперма-
тозоидов примерно 15 миллионов на мил-
лилитр. Вероятность зачатия существенно 
снижается, если концентрация спермато-
зоидов падает ниже 40 миллионов на мил-
лилитр. То есть нынешние 44,5 миллиона/
миллилитр (в среднем) еще оставляют при-
емлемые шансы.

Швейцарское исследование 
не обнаружило какое-либо вли-
яние излучения мобильных теле-

фонов ни на сами сперматозоиды  - 
их морфологию, выражаясь научно, ни на 
скорость их передвижения.

Держать телефон близко к те-
лу вроде бы можно. «Положение 
телефона  - например, в  кармане 

брюк - не было связано с более низкими 

параметрами спер-
мы», - пишут швейцар-
цы. Но  оговариваются, 
что вывод нуждается в дополнительном 
подтверждении.

Качество спермы можно повы-
сить. Голландские ученые из Нийме-

генского университета под руковод-
ством Регины Стигерс-Тениссен провели 
эксперименты, которые продемонстриро-
вали: за 26 недель у тех мужчин, которые 
принимали фолиевую кислоту - витамин В9 - 
в сочетании с цинком, число здоровых спер-
матозоидов увеличилось на 74 процента.

1

2

3

4

Проверьте, нет ли 

у вас признаков 

аутоиммунного 

заболевания.

Смартфон мужику не товарищ

Здоровье

ИТОГО:
Мужики, лучше носить телефон ли-

бо в заднем кармане джинсов, либо 

в карманах куртки, в поясном «теле-

фоннике» или борсетке. В общем, по-

дальше от самого дорогого...

ФОТО-
ФАКТ

Ковид не приходит один

Компания LEGO 
разработала игрушечный 
набор магнитно-резонансного 
томографа (МРТ), чтобы развеять 
страхи детей перед исследованием. Этот 
медицинский аппарат  использует сильные маг-
нитные поля и радиоволны для создания детализирован-
ных изображений органов тела. Но лежать в МРТ-сканере многим, даже взрослым, 
страшновато: пугают громкие стуки-грюки при необходимости лежать неподвижно в 
туннеле. Игрушка должна сделать процедуру понятной и привычной детям.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Катя, поздравляем! Это 
твой первый конкурс красо-
ты? Переживала?

- Да, это мой самый пер-
вый конкурс красоты. Меня 
нашли в соцсетях и предло-
жили попробовать поучаство-
вать. Я не переживала. Когда 
летела на конкурс, то просто 
поставила себе задачу вы-
играть. Я была в себе увере-
на почти на 100%, поэтому 
не сильно удивилась победе. 
При этом я изначально пони-
мала, что будет конкуренция, 
поэтому ехала как на битву, а 
не искать себе подружек. Но 
так получилось, что подруга 
у меня здесь все-таки появи-
лась - Екатерина Соколова из 
Санкт-Петербурга, которой я 
искренне желала победы. В 
итоге она стала первой вице-
мисс. Кстати, я сейчас тоже 
живу в Петербурге. Думаю, 
мы еще и по этой причине так 
сроднились с Катей.

- Директор конкурса Татья-
на Андреева-Фальк нам рас-
сказала, что девочки ругались, 
кому-то даже кофе на костюмы 
специально вылили. А у тебя 
как было?

- Кофе на платье пролили 
как раз моей подруге Кате 
Соколовой. Но лично у меня 
не было подобных ситуаций. 
Девочки относились ко мне 
доброжелательно. Во всяком 
случае, мне так показалось.

- Слышала, что девочки 
злоупотребляли моче-
гонными, потому что 

хотели похудеть 
перед финалом…

- Была такая 
ситуация. Но, на-
верное, для кон-
курсов красоты 
это обычная практика. 
Все хотят выглядеть хо-
рошо. Кстати, в самом 
начале, когда мы только при-
ехали, нам делали замечания 
по фигуре. Лично подходили 
и говорили, кому нужно по-
худеть, подтянуть кожу и т. д. 
Я тоже вошла в эту катего-
рию девушек. Мне сказали, 
что мне необходимо немного 
подсушиться.

- Села на жесткую диету?
- Я старалась питаться толь-

ко белками и клетчаткой. Но 
честно признаюсь, что в день 
финала мы с девочками съели 
пиццу перед выходом, потому 
что мы даже не позавтракали. 
Решили себя побаловать.

- В этот раз участницы пред-
ставили красивые националь-
ные костюмы. Расскажи про 
свой наряд.

- Я представляла Кемеров-
скую область, потому в сво-
ем костюме хотела отразить 
и суровость, и в то же время 
красоту родного края. У 
меня был корсет из 

стали - ее как раз 

добывают 
в Кемеров-
ской области, 
крылья, юбка 
и сапоги чер-
ного цвета. 
Черный для 
меня - это 
символ угля, 
добычей ко-
торого так-
же славится 
наш край. 
Вот как раз 
сталь и уголь 
я хотела от-
разить в своем 
наряде, и мне кажется, что у 
меня отлично получилось.

- Корона тяжелая?

- Очень! Еще мне вручи-
ли ленту с надписью «Мисс 
«Комсомольская правда» и 
украшение, что тоже очень 
приятно.

- Какое у тебя образование?
- Я окончила Российский 

государственный социальный 
университет, факультет ре-
жиссуры массовых мероприя-
тий. Сейчас снимаюсь в ки-
но - во второй части фильма 
«Спарта-2», там у меня глав-
ная роль девушки молодого 

спортсмена. Фильм, скорее 
всего, выйдет в начале 
2024 года. Также парал-
лельно работаю моделью.

- То есть ты еще и актриса?
- Я играла в театре в своем 

родном городе. Долго занима-
лась танцами. Я не боюсь сце-
ны. Конечно, все эти навыки 
помогли мне выиграть кон-
курс. В свое время я посту-
пала в Москве во ВГИК, 

ГИТИС, МХАТ, Щукинское 
училище. И в последнем я 
прошла конкурс, но из-за 
семейных обстоятельств от-
казалась от поступления. В 
итоге выучилась на режиссера 
массовых мероприятий. По-
лучив диплом, переехала из 
Москвы в Питер.

- У тебя есть молодой чело-
век?

- Да. И я ему очень благо-
дарна за поддержку на про-
тяжении всего конкурса.

- А родители поддерживали?
- Мы вместе с мамой приду-

мывали костюм и вообще об-
суждали многие детали. Она 
мне очень помогла. Также у 
меня есть папочка и младший 
брат. Все члены семьи перио-
дически мне звонили, и ни у 
кого не было сомнений, что 
я одержу победу.

Подготовила 
Ольга РОДИНА.

Фото Влададмира 
ВЕЛЕНГУРИНА 
«КП»-Москва.
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Корону Екатерине вручила победительница 
прошлогоднего конкурса - нижегородка 

Дарья Луконькина.

ТТХ Екатерины
 � Рост - 170 см
 � Объем груди - 86 см
 � Объем талии - 63 см
 � Объем бедер - 90 см

«Краса 
России - 2023» 
из стали и угля
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Этот наряд 
Кати 

символизирует 
все, чем богат 

Кузбасс.

Сообщаем подробности

Маша 
Ведерникова 
из Пятигорска 

вышла 
на сцену 
в образе 

Снегурочки.

Цветущая Настя 
Коновалова 
из поселка 

Приморский 
Челябинской 

области.

Олеся Галичия 
из Новороссийска - 

в наряде 
по мотивам 

павлово-
посадских 

платков.

Яблоко на золотом 
блюдечке: 

Вероника Ланко 
из Краснодарского 

края.
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Павел САДКОВ, 
Евгений САЗОНОВ

Мы вошли в кабинет Юрия 
Мефодьевича уверенно, но с 
немного дрожащими руками. 
Все эти штампы «легенда», 
«кумир», «глыба» совершенно 
не отражали наших чувств. 
Тут было скорее что-то род-
ственное, что-то невероятно 
теплое, что-то из детства.

Юрий Соломин! Адъютант 
его превосходительства!

И разговор у нас получился не 
по правилам. Мы просто сидели 
и слушали, а Юрий Мефодьевич, 
любовно поглаживая подарен-
ную ему переизданную «Комсо-
мольской правдой» книгу «Дерсу 
Узала», рассказывал.

Поводом для нашей беседы 
стали торжества, посвящен-
ные его родному Забайкаль-
скому краю (в этом году от-
мечается 370 лет российской 
государственности).

Поэтому мы и начали с дет-
ства.

«МЕНЯ НАГРАДИЛИ 
КНИГОЙ»

- Юрий Мефодьевич, как 
малая родина сформировала 
ваш характер?

- Почему малая? - возму-
тился Соломин. - Это моя 
родина! Родился в Чите, вы-
рос - и я, и брат мой Виталь-
ка тоже. Отец оттуда, там и 
похоронен. Мои родители 
трудились в Чите, они бы-
ли музыкантами. У мамы 
был очень хороший голос, 
меццо-сопрано. А отец играл 
на всех струнных инструмен-
тах. Они учились в Петер-
бурге, в консерватории, но у 
мамы начал пропадать слух, 
и они с папой уехали в Чи-
ту, где работали в читинской 
самодеятельности.

Отец стал основателем До-
ма народного творчества. В 
читинском Доме офицеров, 
где работали родители, и я 
прошел через все секции. От 
футбола до кукольного теа-
тра. Там же и свой первый 
спектакль сыграл на смо-
тре художественной само-
деятельности. Мы получи-
ли премию за драматургию, 
и меня отметили, наградили 
книгой.

- Ваша первая артистиче-
ская награда?

- Да, она и сейчас у ме-
ня дома лежит. На верхних 
полках: там же, где и сцена-
рий фильма Акиры Куросавы 
«Маска красной смерти» по 
Эдгару По, который ему так 
и не дали снять… Его «Дерсу 
Узала» получил «Оскар», но 
второй фильм, который он 
должен был снимать в СССР 
и куда я был отобран на глав-
ную роль, не сложился из-за 
интриг. Мастер обиделся и 
отказался. Надо будет попро-
сить достать мне и книгу, и 
сценарий, сам я боюсь за-
бираться на лестницу уже… 
(смеется).

- Не рискуйте, пожалуйста, 
берегите себя!

- Мне дочка поможет, она 
после смерти моей жены пе-
реехала ко мне. Да и внучка 
уже выросла. Слава богу, не 
актрисы! (Смеется.) Внучка - 
пианист, лауреат конкурсов. 
Начала учиться в Англии, а 
заканчивала обучение здесь, 
в Москве. Училась в консер-
ватории, играла. Потом она 
была солисткой в оркестре 
Малого театра. Сейчас ра-
ботает в нашем театре моим 
заместителем по специаль-
ным и детским проектам. 
Внучка очень хорошо зна-
ет театр, ходит на все новые 
постановки в другие театры, 
потом мы разговариваем, об-
суждаем. У нее семья, двое 

детей. Не знаю, кем станут 
мои правнуки, но, по-моему, 
артистами не будут.

«НУ ВСЕ, ДАВАЙ 
СОБЕРЕМСЯ»

- Вы попали в Малый театр, 
в котором служили настоящие 
легенды. Игорь Ильинский, 
Борис Бабочкин, Михаил Жа-
ров… Сложно было с ними?

- Совсем нет, наоборот. 
Например, Жаров был до-
брейшим человеком... Вот 
какое дело: они были жест-
кими и требовательными по 
отношению к руководству. 
И даже к самому высокому. 
Особенно Ильинский. Но 
знаете, они 
никогда не 
бравирова-
ли ни ор-
денами, ни 
званиями. 
И всегда 
были очень 
добры к 
молодым. 
И у них мы 
у ч и л и с ь , 
у ч и л и с ь , 
учились…

Вот та-
кие были 
раньше старики! И я вос-
питан ими. Поэтому когда я 
бываю злым, то говорю все 
прямо в лицо, как они учили.

Не поверите, но я даже 
Яблочкину застал (1866 - 
1964, актриса стала звез-

дой Театра Корша еще при 
Александ ре III. - Ред.)!

- Ничего себе! Расскажите!
- У нас со второго кур-

са начиналась практика в 
театре. И нас ввели в спек-
такль «Ярмарка тщесла-
вия». Моей задачей было 
вывезти Александру Алек-
сандровну Яблочкину на
центр сцены, эффек-
тно развернуть к за-
лу, а она, в образе мисс
Кроули, начинала отчиты-
вать всех других персонажей.

Перед выходом она задава-
ла мне много вопросов. Но 
когда зазвучал третий зво-
нок, говорит: «Ну все, давай 
соберемся». Это первое мое 
появление на сцене Мало-
го театра, да еще и с самой 
Яблочкиной! Когда я развер-
нул коляску к зрителям, раз-
дался гром аплодисментов. 
Ей даже пришлось взмах-
нуть рукой, чтобы остано-
вить овации. А каким огром-
нейшим показался мне зал 
Малого театра со сцены! Не 
могу описать это чувство, это 
невозможно забыть.

«МОГУ ПОРУГАТЬ, 
НО НИКТО 
НЕ ОБИЖАЕТСЯ»

- На всю страну вас просла-
вила работа в фильме «Адъю-
тант его превосходительства». 

Сколько раз к вам обращались 
с фразой: «Павел Андреевич, 
вы шпион?»?

- Ой, часто! (Улыбается.) 
Иногда в шутку, иногда на 
улице, когда забывали мои 
имя и фамилию: «Ой, Па-
вел Андреевич, здравствуй-
те!» Как реагирую? Улыба-
юсь. Потом привык к этой 
реплике. Понимаю, почему 
ее запомнили, ведь она такая 
легкая и душевная.

- Вы сами себя считаете 
жестким руководителем?

- Смотря к кому. К наха-
лам - жесткий… А так… Могу 
поругать, но вроде никто не 
обижается. Среди моих уче-
ников немало и заслужен-
ных артистов, и народных. 
Сколько? Не считал. В следу-
ющем году исполняется 200 
лет историческому зданию 
Малого театра, в котором мы 
с вами беседуем.

- Юрий Мефодьевич, вы, 
пожалуйста, берегите себя. 
Вы очень нам дороги.

- Спасибо... Я не выхожу на 
сцену уже лет пять, но рабо-
ту в театре не бросаю. Пока 
любят и работается - будем 
жить!

Через два дня после нашей 
беседы Юрий Соломин, к со-
жалению, попал в больницу. 
От всей души желаем люби-
мому артисту скорейшего вы-
здоровления!

Наш великий 
актер поговорил 
с «Комсомолкой» 
и о Родине, 
и о театре.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

После роли капитана Кольцова в фильме 
«Адъютант его превосходительства» (1969) 
в Юрия Соломина влюбилась вся страна. 
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Юрий СОЛОМИН: 

Иногда бываю злым, но говорю 
все в лицо, как старики учили!

ДУША ТИГРА

«Самый 
дорогой 
подарок»

- Юрий Мефодьевич, Акира Ку-
росава вас же сразу утвердил на 
роль Арсеньева в «Дерсу Узала»?

- Да, даже проб не проводили. Хо-
тя выбор был большой - рассматри-
вались и другие прекрасные наши 

актеры. Но в итоге Куросава выбрал меня  - принял решение по 
фото и по фильму «Адъютант его превосходительства». А вот на 
роль Дерсу Узала человек 10 приходили, они приезжали из разных 
республик. И Нагами-сан, помощница Куросавы, вызывала меня к 
нему, и мы вместе беседовали с претендентами в яблоневом саду 
на «Мосфильме».

- Каким вам показался Акира Куросава? Одни говорят, что 
он был чрезвычайно жестким, другие называют душевным.

- Ко мне очень душевно относился. И, возможно, то, что он сразу 
взял меня на роль Арсеньева, связано с тем, что я сам из тех мест. 
Все-таки он настоящий японец - очень тонко чувствует душу Даль-
него Востока. И русскую литературу. Пожалуй, он самый русский 
японец… И настоящий профессионал в области кино…

- И не только в кино, но и в живописи! Расскажите про 
картину с тигром, его подарок вам.

- Это было на съемках в небольшом городке Арсеньеве. Мне хоте-
лось отметить свой день рождения, заказал ужин в ресторане, все 
как положено. Съемки режиссер в этот день отменил, пришла вся 
наша небольшая группа. И я спросил помощницу: «Как лучше при-
гласить Куросаву?» - «Он сам придет, погоди, говорит, готовит тебе 
подарок». Оказалось, что режиссер целый день писал для меня эту 
картину. Он же был художником. Самый дорогой подарок для меня.

«Дерсу Узала»
Знаменитое произведение первопроходца и писателя Владимира Арсеньева, 

написанное по итогам экспедиции 1907 - 1908 годов по Уссурийскому краю.  
Повесть не раз переиздавалась, но этот вариант - особенный. В богато иллюстри-
рованном томе - множество документов, карт, фотографий мест, о которых идет 
речь в повести. Эта книга - последний проект замечательного путешественника 
и журналиста, легендарного главреда «КП» Владимира Сунгоркина. 
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Варвара ВОЛЬНАЯ

После тяжелого дня, когда раз-
рываешься между детьми, рабо-
той, готовкой и уборкой, хочет-
ся нырнуть в кино, желательно 
турецкого производства, где все 
красивые и загорелые, где царит 
любовь, где синее море и красавец 
герой. Сказка? Да, но можно кое-
чему у этих героев поучиться.

ТОРОПИТЬСЯ НЕ НАДО
Первый поцелуй случается у ге-

роя и его возлюбленной примерно 
в 89-й серии. До того они бес-
конечно встречаются взглядами, 
случайно дотрагиваются краем 
мизинца до края мизинца. Крас-
неют, опускают глаза. Потом он 
открывает ей свои чувства. Она 
начинает думать о свадьбе. Он 
приглашает ее на ужин. 
Поесть вместе - это заяв-
ка на брак. Потом он мо-
жет взять ее за руку. Они 
начинают называть друг 
друга «любимый», «жизнь 
моя», «единственная». 
Они рассказывают друг 
другу всю жизнь, говорят 
о любви, гуляют рука об 
руку, много едят, часто 
готовят вместе, посыпая 
друг друга мукой и наре-
зая помидоры и сладкий 
перец, смотрят фильмы.

И вот однажды они 
решают быть вместе до 
конца дней и - та-дам - 
целуются. Как-нибудь 
очень романтично и не-
забываемо. После этого 
он будет подлым шака-
лом, если не попросит ее руки у 
ее семьи. Дальше свадьба.

Возможно ли такое в нашем 
откровенном мире? Не очень.

Разумно ли сразу жениться? 
Не очень.

Но точно можно сказать, что 
долгая прелюдия укрепляет 
душевную связь и делает от-
ношения сначала сердечными 
и человеческими, а потом уже 
гормональными-сексуальными.

РУГАТЬСЯ МОЖНО
Ка-а-ак они ругаются! По-

суда звенит, щепки летят. Нет, 
героиня не будет сдерживать 
гнев, боясь показаться неадек-
ватной. Она не будет удобной и 
послушной. Героиня будет спо-
рить и отстаивать свое мнение. 
Потом она уезжает к маме, он 
уходит играть с папой в нарды. 
И он шепчет, скучая: «Она та-
кая гордая!» А она улыбается, 
обожая: «Он такой упрямый». 
Оба остывают, все понима-
ют, встречаются и… признают 
свои ошибки! Герои умеют из-
виняться.

Они проживают гнев, выска-
зывают недовольство, выпуска-
ют пар, решают вопрос и идут 
дальше.

ГЛАВНОЕ - ВЕРИТЬ 
В ЛЮБОВЬ

Мудрый папа Азиз, который с 
самой юности любил красави-
цу Михрибан Тайфуни, говорит, 
что любовь встречается лишь од-
нажды, и то если повезет. И ес-
ли встретил любовь - ты ее не 
отпустишь.

Может быть, за всеми модны-
ми установками «любить себя» 
и «жить удобно» мы забыли о 
том, что есть любовь? И если она 
есть, остальное решается.

УХАЖИВАЙТЕ КРАСИВО
Герой может организовать для 

девицы романтичный сюрприз - 
ужин при свечах на крыше или 
на берегу моря (и кругом будут 
цветы, огоньки, музыканты).

Он дарит подарки, но не скуч-
ные, а очень творческие - звез-
ду и телескоп, кольцо в форме 
цветка (флористке), кольцо из 
кусочка лунного камня, коробку 
с мелочами, которые он собирал 
со дня знакомства с ней.

Девушку нужно баловать, 
удивлять, радовать…

СПАСАЙТЕ ЕЕ!
Героиня постоянно где-то за-

стревает, куда-то падает, что-то 
теряет. А он ее ловит, выручает, 
всех ее обидчиков разбрасывает 
в стороны. И трудности его не 
пугают. Он любит женщину - он 
будет ее защищать. И вот Зейнеп 
спрашивает у вечно спасающего 
ее Кеннана: зачем, мол, я тебе, 
такая проблемная? А он отвеча-
ет, что она дает ему самое глав-
ное - рядом с ней он чувствует 
себя собой.

Так что необязательно быть 
удобной, самостоятельной и 
беспроблемной, чтобы тебя 
любили.

ПУСТЬ ОНА БУДЕТ 
КОРОЛЕВОЙ

Женщине, которая стала ма-
терью, муж не посмеет сказать 
«подумаешь, родить не героизм» 
или «а чего ты устала, ты же до-
ма сидела?».

Роль женщины уважаема. До-
ма она королева в своем коро-
левстве.

Герой понимает, что женщи-
на - богиня, которая способна 

родить человека. А он, мужчина, 
должен помогать богине растить 
людей, которых она создает.

Если она готовит ужин, муж 
благодарно восхищается каж-
дым кебабом и аплодирует лах-
маджуну, повторяя: «Здоровья 
твоим рукам, жизнь моя!»

Иногда забота граничит с 
контролем, это напрягает, но 
дамы-героини либо говорят: 
«Отстань!», либо воспринима-
ют это как любовь и радостно 
купаются в этой заботе. Спорное 
такое, да? Хочется сказать: ты 
мне не хозяин, я сильная и не-
зависимая Ж. Но смотришь этот 
вот сериал, после того как сама 
колеса на машине поменяла, и 
так хочется расслабиться и про-
сто упасть на ручки.

ЛЮБИШЬ - БУДЬ БОГАТ. 
ЛИБО ОЧЕНЬ БОГАТ

Герой платит в ресторане, пла-
тит за жилье. Покупает своей 
женщине машину. 

Если герой потерял работу, 

зарплату и т. д., он скорее от-
кажется от женитьбы и бросит 
свою женщину, чем позволит ей 
жить плохо, а себе - лежать с пив-
ком, пока милая пашет. Такие 
бездельники в сериалах всегда 
очень отрицательные герои.

…И КРАСИВ. 
ЛИБО ОЧЕНЬ КРАСИВ

Комиссар Мустафа Керим 
Джан выглядит как манекен из 
дорогого магазина. На встречу с 
любимой он надевает костюм. И 
даже его друг-деревенщина Бар-
джа, вылетев из взрыва и слегка 
очухавшись, идет мыться, брить-
ся и гладить рубашку.

Идеально подстриженные боро-
ды, пресс, татуировки, красивая 
одежда и обувь. Где это написа-
но, что мужчина не может быть 
аккуратным и нарядным? Ге-
рой - он и душой красив, и телом. 
Вкусно пахнет и чистит уши.

Мужчина и женщина
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Турецкие сладостиГерои 
восточных 
сериалов 

научат нас 
правильно 

любить друг 
друга.

Сохраняйте благоразумие: слишком высока веро-
ятность совершить ошибку, которая вам испортит не 
только эту неделю, но и следующие. Общайтесь с 
правильными людьми, не ныряйте в любовные аван-
тюры, отложите соперничество на потом. Глядишь, 

и удастся сохранить хорошее положение вещей.

Последнее время вы как будто сражались с ве-
тряными мельницами. Сил уходило море, а толку 

чуть. Вас можно поздравить: ситуация меняется, 
преграды уходят, у вас все получается. Отношения 
улучшаются, многие из вашего окружения будут го-

товы вам помочь и поддержать во всех начинаниях.

Вокруг вас царит хаос. Вы можете вне-
запно осознать, что не контролируете про-

исходящее, все происходит словно само собой и как 
попало. Нет смысла пытаться обуздать ситуацию, 
просто отпустите ее. Считайте, что все суета сует. 

Это время вам дано для отдыха и размышлений.

Атмосфера становится все более и более прият-
ной  - люди настроены по отношению к вам друже-

любно и чаще всего готовы идти навстречу. Все 
это вызывает у вас душевный подъем и море идей. 
Не стесняйтесь их записывать - может быть, сре-

ди них окажутся совершенно гениальные.

Время перемен пришло! Хотите рвануть на край све-
та, переехать, сменить работу - вам сейчас по плечу 
что угодно. Однако будьте готовы и к препятствиям: 
на новом пути могут обнаружиться незнакомые 
прежде сложности. Пусть вас это не пугает, вы 
на верном пути, и ничто не может вас остановить.

Вы заметно устали. Вас может задеть косой взгляд 
или неосторожное слово, хотя обычно плевать вы 
хотели на чье-то неадекватное мнение с высокой 
колокольни. Поверьте, это все и сейчас не стоит 
вашего внимания. Неделя благоприятна для укре-
пления финансового положения - этим и займитесь.

Кое-кому деньги жгут карман. Так и тянет их 
потратить на что-то очень важное, красивое или 
интересное… Не верьте таким порывам. «Самое 
важное» окажется пшиком, а потраченных денег 
уже не вернуть. Переключитесь на творчество - 

сейчас лучше что-то создавать, а не покупать.

Усилия, которые вы прилагали послед-
нее время, окупятся с лихвой. У вас будет 

много удачных моментов и приятных событий. За 
ваше внимание будут бороться многие. Это, конеч-
но, приятно, и тут важно не поддаваться соблазнам 
и поступать правильно, не мороча никому голову.

Вам захочется изменить свою жизнь, раз-
вернуть ее на 180 градусов. Но это неудачная 

идея - по крайней мере сейчас. Скорее всего, вы 
очень быстро разочаруетесь в принятом решении. 
Это именно тот случай, когда синица в руке гораздо 

дороже гипотетического журавля.

Давно ситуация не зависела от вашего 
окружения настолько сильно. Чем лучше, 

порядочнее и доброжелательнее люди вокруг 
вас, тем прекраснее все будет складываться. 
Постарайтесь не под пускать к себе всяческих 
прохвостов. 

Удачный период идет на спад, дело, кото-
рому вы посвящаете большую часть своего 

времени, может двигаться уже не так быстро 
и хорошо. Зато вы сможете посвятить больше 
времени домашним заботам, семье и любимому 
человеку. А это, согласитесь, тоже неплохо.

Хорошая неделя. Вы будете в центре внимания 
противоположного пола, начнут возникать удач-

ные возможности в работе, предстоят знакомства. 
Вы почувствуете, что фортуна на вашей стороне. 
Одна оговорка - с деньгами все же будьте поосто-
рожнее, чтобы не проделать дыру в бюджете.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

20 - 26 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

 � КСТАТИ
Материал написан под впе-

чатлением от просмотра сериа-
лов «Ты сильно любишь», «Кро-
вавые цветы», «Сапфир», «Душа 
не слышит», «По имени весна», 
«Враг любви», «В конце ночи».
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Денис АКИНИН,
Сергей КИРИЛЛОВ

ЧТО ПРОИЗОШЛО
МОК сделал официальное заявле-

ние.
- Учитывая растущую политизацию 

мирового спорта, мы просим все на-
циональные олимпийские комитеты 
(НОК) проявлять осторожность в от-
ношении этой инициативы. Любое 
участие НОК во Всемирных играх 
дружбы противоречило бы не толь-
ко рекомендации исполкома МОК 
от 25 февраля 2022 года в отноше-
нии международных спортивных ме-
роприятий, проводимых в России, 
но и противоречило бы коллектив-
ной цели олимпийского движения 
по сохранению независимости и ав-
тономии спорта, - заявил директор 
департамента МОК по связям с НОК 
Джеймс Маклауд.

Президент МОК Томас Бах и его 
команда называет Игры дружбы по-
литизированными. Кажется, в МОК 
просто боятся, что Игры дружбы ста-
нут реальной и честной альтернати-

вой Олимпийским играм в «редак-
ции МОК», куда не пускают людей 
по национальном признаку и госу-
дарственной принадлежности.

- Я призываю всех вас выступить 
против политизированного спорта. 
Никто из нас не должен каким-либо 
образом участвовать в таких полити-
чески мотивированных спортивных 
мероприятиях, - говорится в обра-
щении Баха.

Жаль, Томас не уточнил в сво-
ем сообщении, почему российская 
сборная должна выступать на ОИ 
не в полном составе, без флага 

и гимна. А как насчет сохранения 
на Олимпиаде Израиля? Двойные 
стандарты налицо. Словом, МОК 
уже и сам запутался. То ли спорт дол-
жен остаться вне политики и гра-
ниц, то ли политика все-таки должна 
быть, но для объединения людей. 
Интересно, кого объединяет МОК, 
когда запрещает спортсменам ехать 
в Россию?

Бах просто топит сам себя вместе 
со всеми олимпийскими идеалами.

ЧТО ЗА ИГРЫ ДРУЖБЫ
Почему МОК и лично Томас Бах 

так заерзали на своих креслах? Воз-
можно, чиновники чувствуют, что 
Игры дружбы могут стать реаль-
ной альтернативой Олимпийским 
играм, которые уже оскандалились 
и потеряли свой первоначальный 
смысл.

А Игры дружбы точно состоятся. 
Президент России Владимир Путин 
уже подписал указ об их проведении 
в 2024 году в Москве и Екатеринбур-
ге, а также пригласил всех желающих 
на эти соревнования.

Все идет к тому, что у Игр дружбы 
будет такой потенциал, чтобы потес-
нить Олимпийские игры. Во-первых, 
будут очень большие призовые:

«золото» - 4 млн рублей;
«серебро» - 2,5 млн рублей;
«бронза» - 1,7 млн рублей.
МОК, в свою очередь, не пла-

тит вообще никаких премиальных 
спорт сменам. Все деньги от спон-
соров и ТВ он забирает себе.

Во-вторых, в программе Игр друж-
бы кроме олимпийских видов спорта 
будут другие классические виды, как 
самбо, с добавлением новых, к при-
меру, киберспорта. Такого на Олим-
пиаде нет и не будет.

Глава оргкомитета Игр Алексей 
Сорокин заявил, что Игры дружбы 
позволят деполитизировать спорт, 
поскольку допускают к участию всех 
атлетов независимо от националь-
ной принадлежности. И это самая 
честная спортивная позиция.

Правда, в России Игры друж-
бы не считают альтернативой ОИ, 
а лишь честным дополнением к меж-
дународному спорту. И от диалога 
с МОК никто не отказывается.

- Буква «М» в аббревиатуре МОК 
не означает монополию на спор-
тивный мир, форматы могут быть 
разные и вне контекста этого ко-
митета… Россия будет продолжать 
контакты с МОК, несмотря ни на 
что. В ближайшем будущем МОК 
вряд ли развалится, - заявил пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков.

В общем, у Баха и МОК начина-
ются очень неспокойные дни. И его 
действия, под диктовку западных 
политиков, могут привести к рас-
колу мирового спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Пусть не суют к нам свой нос»
Двукратная 
олимпийская 
чемпионка 
Светлана ХОРКИНА:

- Мы будем проводить 
у себя соревнования крупно-
го масштаба и пригласим на 
них того, кого хотим. Пусть 
они к  нам не суют свой 
нос. Мы сами разберемся 
в нашей стране, какие нам 
соревнования проводить, 
какого масштаба, как их 
назвать. А уж проводить-
то мы их умеем, по-моему, 
уже всему миру доказано. 
И  зимние Олимпийские 
игры, и летняя Универсиада, 
и чемпионат мира по футбо-
лу, чемпионат мира по во-
дным видам спорта прошли 
на высочайшем уровне.

В прошлом году в Казани уже прошли Игры дружбы по водным 
видам спорта, где приняли участие спортсмены 13 стран.

Развод и кольца врозь...
Паника в Международном 

олимпийском комитете: 

МОК рекомендовал другим 

странам отказаться от участия 

в Играх дружбы, которые 

должны пройти в России 

в сентябре 2024 года.

Олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы Светлана ЖУРОВА:

- В МОК понимают, что Игры дружбы, возможно, 
очень серьезная альтернатива. Так же как Игры БРИКС. 
Все-таки это полмира. Поэтому они засуетились, по-
нимая, что мы предлагаем новые форматы. Они ведь 
не могут предъявить претензии НХЛ, которая вообще 
их не слушает, не дает лучшим игрокам поехать на 
Олимпийские игры, и от этого их зрелищность и инте-
рес к хоккею на Олимпиадах периодически падает. Так 
же и с футболом. И тут они встрепенулись. Понятно, 
что у них почва уходит из-под ног.

А ведь на Всемирные игры дружбы заявились уже 
100 стран. Думаю, что будет еще больше. Они сразу 
очень воодушевились, говорят: мы хотим, чтобы прак-
тически все африканские страны могли поучаствовать 
в этом международном спортивном форуме. Они очень 
хотят развивать спорт в своих странах, но из-за того, 
что существуют какие-то западные нормативы или 
препоны, просто не могут участвовать в Олимпийских 
играх или едут туда в микроскопическом составе, 
а в наших смогут.

Спорт

Yo
sh

io
 T

su
no

da
/A

FL
O

Президент МОК Томас Бах 
пытается «быстрее, выше, 

сильнее» придушить 
идеалы спорта. 
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полянка

Без кота и жизнь не та!

Прочитай пословицу, 
которую промурлыкал мурлыка.

Помоги котам найти 
две одинаковые крынки с молоком.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Кот Барсик пригласил на день рождения друзей 
и устроил незабываемую вечеринку. В отличие от радостных хозяев 

кота деньги на ремонт квартиры тебе искать не надо, 
но нужно найти на рисунках 10 отличий.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Учительница русского 
языка купила «Бентли».

Спрашивается, на какие 
жи-ши?!

я�  �  �
- Что такое глобали-

зация?
- Это когда богатый 

китаец едет в Италию 
за одеждой, пошитой в 
Китае.

�  �  �
Муж утром пришел до-

мой. Жена:
- Ну, и что же ты на этот 

раз скажешь?
- Понимаешь, дорогая, 

шел после работы домой 
и встретил такую красивую 
женщину, что не смог усто-
ять, познакомился с ней и 
остался у нее ночевать.

- Врешь, паразит, опять 
со своими хмырями в пре-
феранс играл!

�  �  �
На свадьбе полицей-

ского свидетели по-
могли украсть невесту. 
После этого они очень 
быстро перешли из раз-
ряда свидетелей в обви-
няемые.

�  �  �
- Что ты делаешь, чтобы 

живот был плоским?
- Ем.
- ?!
- Иначе впалый...

�  �  �
Недавние исследова-

ния выявили, что жен-
щины, имеющие лишний 
вес, живут дольше, не-
жели мужчины, обратив-
шие на это внимание.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Копилка осадков. 8. Какое 
море прозвали «кладбищем 
Атлантики»? 9. Контейнер 
для первой партии кон-
трабанды из кинокомедии 
«Бриллиантовая рука». 10. 
Дорога повышенной про-
езжаемости. 11. Свету 
капут. 13. Конфуций при-
зывал «забывать обиды». 
Что он советовал всегда 
помнить? 16. Какой ин-
струмент держит в когтях 
орел с австрийского гер-
ба? 17. Какое море стало 
сухопутным? 18. Какой 
рекой восхищаются герои 
драмы «Гроза» Александра 
Островского? 21. Кого 
на бабушку оставляют? 
22. Какой спортивный 
титул казался русскому 
писателю Антону Чехову 
«некрасивым, вычурным 
варваризмом»? 24. Чем 

владеет Терри Бенедикт 
из фильма «Одиннадцать 
друзей Оушена»? 25. Ве-
шалка из гардероба. 26. 
Первая жертва из боевика 
«Пираты XX века». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Са-
мое популярное топливо у 
металлургов. 3. Какой не-
дуг сковывает дыхание? 4. 
Какая ящерица способна 
закручивать хвост в спи-
раль? 5. Какого попа за 
пьянку уволили? 6. Шутка 
«с перцем». 7. Невообра-
зимый шум. 11. Лаборатор-
ные испытания. 12. Музыка 
«при параде». 14. «Малень-
кие апельсины» из риса на 
Сицилии. 15. Заградитель-
ный пункт. 19. Степень 
прогрева в преисподней. 
20. Соплеменники леген-
дарного вождя Виннету. 23. 
Традиционный подарок на 
хрустальную свадьбу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Туча. 8. 
Саргассово. 9. Зонт. 10. Магистраль. 11. Тьма. 13. Добро-
та. 16. Серп. 17. Арал. 18. Волга. 21. Внук. 22. Чемпион.
24. Казино. 25. Плечики. 26. Радист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Уголь. 3. Астма. 4. Круглоголовка. 5. Расстрига. 6. 
Острота. 7. Гвалт. 11. Тест. 12. Марш. 14. Аранчини. 
15. Блокпост. 19. Пекло. 20. Апачи. 23. Ваза.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Элла ГОЛЬЦЕР, 
Красноярск:

- Я работаю дежурным 
по железнодорожной 
станции. В свободное 

время занимаюсь 
спортом, участвую 

в творческих съемках, 
разрабатываю 
видеоконтент, 

занимаюсь 
саморазвитием, 

изучая новые курсы 
и вебинары.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На память 

приходят кадры 
из любимого 

кинофильма 
«Безымянная звезда», где 

героиня Анастасии Вертинской 
в вечернем наряде позировала 

в сельских интерьерах. 
Элла в изумрудном атласе - 

настоящая звезда.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 672 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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